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ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

Красное  зн а м я
ОРГАН ТОМСКОГО ОБКОМА И ГОРКОМА КОММУНИСТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ СОВЕТСКОГО 

____________ СОЮ ЗА, ОБЛАСТНОГО И ГОРОДСКОГО СОВЕТОВ ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩ ИХСЯ

Год вздаяая 4в-й Четверг, 17 января 1963 года. Цена 2 кон.

П О Д Г О Т О В К А  К В Ы Б О Р А М

ТРИ БЕСЕДЫ
11 января в нашей газете было опубликовано обращение кол

лектива завода «Томкабель» ко всем коллективам промышлен
ных предприятий Томской области. Томские кабельщики объяви
ли поход за повышение качества продукции, приняли конкретные 
обязательства по улучшению качества и повышению долговеч
ности изделий, призвали все коллективы промышленных пред
приятий области начать в новом году соревнование под лозунгом: 
«Советское — значит отличное!».

На следующий день в поход за повышение качества продук- 
Ціии включился коллектив томской швейной фабрики М  5.

Л  как поддерживают доброе патриотическое дело, начатое 
томскими кабельщиками, на других предприятиях? ^

Наш корреспондент обратился к  некоторьш руководителям 
хозяйственных организаций с просьбой поделиться своими пла
нами в связи с инициативой завода «Томкабель»._________________

У К А З
Президиума Верховного Совета РСФСР 

ОБ УТВЕРЖДЕНИИ СОСТАВА 
ЦЕНТРАЛЬНОЙ ИЗБИРАТЕЛЬНОЙ 

КОМИССИИ ПО ВЫБОРАМ В ВЕРХОВНЫЙ 
С О В Е Т  Р С Ф С Р

На основании ст. ст. 36 и 37 «По- торы бурения треста «Башвостокнеф- 
ложения о выборах в Верховный Со- теразведка» Башкирской АССР;
вег РСФСР» утвердит!) Центральную 
избирательную комиссию по выборам 
в Верховный Совет РСФСР в составе 
следующих представителей общест
венных организаций и обществ тру
дящихся;

Председатель Центральной избира
тельной комиссии Николаева Татьяна 
Николаевна —  от Всесоюзного Цент- 

,^рального Совета Профессиональных 
^  Союзов.

Заместитель председателя Цент
ральной избирательной комиссии 
Саюшев Вадим Аркадьевич —  от Все
союзного Ленинского Коммунистиче
ского Союза Молодежи.

Секретарь Центральной избира
тельной комиссии Полехин Михаил 
Арсентьевич — от профессионально
го союза работников культуры.

Члены Центральной иэб^ательной 
комиссии:

Егорычев Николай Григорьевич — 
от Мошсовской городской коммунисти
ческой организации;

Попов Георгий Иванович —  от Ле
нинградской городской коммунисти
ческой организации;

Серов Владимир Александрович — 
от Союза художников РСФСР;

Нинолаев Андриян Григорьевич ~  
«т Всесоюзного добровольного обще
ства содействия армия, авиации и 
флоту (ДОСААФ СССР);

Козенко Евгения Михайловна *— 
от студентов, профессоров и препода
вателей Кубанского сельскохозяйст
венного института Краснодарского 
ісрая;

Балакин Георгий Николаевич •— 
от Приморской промышленной крае- 

-  вой коммунистической организации; 
Щ  Долгова Нина Александровна —  от 

колхозников сельскохозяйственной 
артели «Демкнский» Новоаннинского 
производственного колхозно-совхозно
го управления Волгоградской обла
сти;

Горин Дмитрий Петрович —  от 
колхозников сельскохозяйственной 
артели «Подгорное» Семилукского 
производственного колхозно-совхозно
го управления Воронежской области;

Копацев Анатолий Петрович —  от 
рабочих, инженерно-технических ра
ботников и служащих Новосибирско
го машиностроительного завода Но
восибирской области;

Дыбов Иван Семенович от ра
бочих, инженерно-технических работ-1 
ников и служащих Первоуральского 
новотрубного завода Свердловской об
ласти;

Гайсин Рустем Мусаевич —  от ра
бочих. инженерно-технических работ
ников и служащих Еалтасинской коя-

Алексеева Ирина Артемьевна —  от 
профессиональной организация меди
цинских работников Бурятской АССР;

Мансурова Халипат Абдурашилов- 
на —  от профессиональной организа
ции работников просвещения, высшей 
школы и научных учреждений Даге
станской АССР;

Теунова Рая Лукмановна —  от 
профессиональной организации рабо
чих пищевой промышленности Кабар- 
дино-'Балкарской АССР;

Мацаков Иван Мутаевич —  от кол
хозников сельскохозяйственной арте
ли «Родина» Целинного производст
венного' колхозно-совхозного управ
ления Калмыцкой АССР;

Андреев Михаил Андреевич — 
рабочих, инженерно-технических ра- 
ботшков и служащих Олонецкого 

леспромхоза Карельской АССР;
Лихачев Михаил Николаевич —  от 

рабочих, инженерно-технических ра
ботников и служащих шахты .М ] 
комбината «Воркутуголь» Коми 
АССР;

Енусова Манефа Моисеевна —  от 
колхозников сельскохозяйственной 
артели им. Чапаева Горномарийского 
производственного колхозно-совхозно
го управления Марийской АССР;

Волгина Александра Андреевна — 
от рабочих и служащих совхоза 
«Красное сельцо» Рузаевского про
изводственного колхозно-совхозного 
управления Мордовской АССР;

Кариаева Тамара Харитоновна — 
от профессиональной организации ра
ботников культуры Северо-Осетин
ской АССР;

Максутова Махфузя Каримовна — 
от студентов, профессоров и препо
давателей Казанского авиационного 
института Татарской АССР;

Куупар Шулуу Даваевич —  от 
колхозников сельскохозяйственной 
артели «Большевик» . Дзун-Хемчик- 
ского района Тувинской АССР;

Вахрушева Зоя Павловна —  от ра
бочих, инженерно-технических работ
ников и служащих Ижевского меха
нического завода Удмуртской АССР;

Шамилев Гапур Вагапович —  
профессиональной оргайизации рабо
чих нефтяной и химической промыш
ленности Чечено-Ингушской АССР;

Мешков Иван Ильич —  от комму
нистической организаций Цивильско- 
го производственного колхозно-сов
хозного управления Чувашской 
АССР;

Михеев Андрей Иванович —  от 
Якутской областной организации 
Всесоюзного Ленинского Коммунисти
ческого Союза Молодежи.

15 января в агитколлективе Томской карандашной фабрики состоял
ся семинар для агитаторов, на котором были обсуждены задачи агита
торов в период подготовки к  выборам в Верховный Совет РСФСР и 
местные Советы. С докладом выступила секретарь партийной органи
зации фабрики Р. Г. Коновалова.

На фабрике более пятидесяти агитаторов начали работу среди изби
рателей.

На снимке: агитаторы на семинаре.
Фото Ф. Хитриневича.

ВЫДВИЖЕНИЕ К А И Щ А ТО В В СОСТАВ 
ОБЛАСТНОЙ, ГОРОДСКИХ, РАЙОННЫХ И 
СЕЛЬСКИХ ИЗБИРАТЕЛЬНЫХ КОМИССИЙ

Председатель Президиума Верховного Совета РСФСР 

Сенретарь Президиума Верховного Совета РСФСР

Мосхва, 16 января 1963 гола.

Н. ИГНАТОВ. 

С. ОРЛОВ.

«МАРС-1» В ПОЛЕТЕ
С о о б щ е н и е  Т А С С

С 8 по 15 января с межплзнишой станцией «Марс-1» были ітро- 
ведовы очередные сеансы радиосвязи. Были прои.зведены траектор
ные изморения и принята телеметрическая информация. Во время 
связи со станцией расстоявие до нее составляло 33 миллиона 484 
тысячи километров.

В г. Томске и районах области 
проходят собрания по выдвиже
нию кандидатов в состав областной 
избирательной комиссии по выбо
рам в Томский областной Совет де
путатов грудящихся. От колхозни
ков сельхозартели имени XXII 
съезда КПСС Шегарского произ
водственного управления в состав 
областной избирательной комиссии 
выдвинут комбайнер Виктор Гав
рилович Моисеев.

На собрании коллектива Том
ского электромеханического завода 
выдвинут в состав областной из
бирательной комиссии по выборам 
в Томский областной Совет депу
татов трудящихся' слесарь-инстру
ментальщик Николай Арсентьевич 
Корякин.

V
Более 400 студентов, научных 

работников, преподавателей при
сутствовало на собрании в Том
ском государственной педагоги
ческом институте по выдвижению 
кандидата в состав областной из
бирательной комиссии по выбо
рам в Томский областной Совет 
депутатов трудящихся.

Участники собрания единоглас
но проголосовали за предложение 
выдвинуть кандидатом в состав 
комиссии института Ивана Сер
геевича Карпенко.

V
В коллективах предприятий, 

учреждений, в учебных заведенп- 
ях Томска проходят собрания по 
выдвижению кандидатов в состав 
городской избирательной комиссии 
по выборам в Томский городской 
Совет депутатов трудящихся.

На собрании турбинного цеха 
ГРЭС-ІІ в городскую избиратель
ную комиссию выдвинут замести
тель начальника цеха Ефим Алек
сеевич Ясеіновский.

На собрании работников связи 
городской конторы по предложе- 
ниіо тов. А. Григорьева в город
скую избирательную комиссию вы
двинут начальник городской кон
торы связи Александр Георгиевич 
Мезенцев.

Коллектив литейного цеха Том
ского влектромеханического заво
да выдвинул в состав городской 
избирательной комиссии формов
щицу Любовь Александровну За- 
харко.

V
В населенных пунктах Криво- 

шеинского производственного уп
равления состоялись собрания 
коллективов по выдвижению кан* 
дидатов в состав районной изби
рательной комиссии. 6 состав ко

миссии выдвинуты плотник конто
ры коммунальных предприятий 
В. П. Матвеев, медицинская сест
ра Л. С. Печенила, токарь Криво- 
шеинскоі о отделения «Сельхозтех
ники» Г. М. Радостен и другие.

V
В Бакчарском производственном 

управлении проходят собралил 
трудящихся по выдвижению кан
дидатов в состав районной избира
тельной комиссии по выборам в 
ряйотіт-ій f’-очет • ■‘пѵтртпл трудя
щихся. Коллектив колхоза имени 
Ленина выдвинул колхозного куз
неца Александра Ивановича Кор
ниенко.

От райкома профсоюза работни
ков госучреждений в районную 
избирательную комиссию выдви
нут пенсионер Егор Ефремович 
Круглов, а от профсоюзной органи
зации Бакчарского промкомбината 
—  рабочий комбината Отто Оска
рович Гау.

Рабочие, медицинские работни
ки районной больницы на своем 
собраний в состав районной изби
рательной комиссии выдвинули 
врача Раису Харитоновну Задиро- 
ву.

Коммунисты первичной партий
ной организации Бакчарского 
парткома в состав районной изби
рательной комиссии выдвинули 
Ивана Артемовича З^городского.

Ф«
Проходят собрания трудящихся 

и по выдвижению кандидатов в 
сельские избирательные комиссии 
по выборам в сельские Советы де
путатов трудящихся.

Члены сельхозарте.ти «Заветы 
Ильича» выдвинули в состав сель
ской избирательной комиссии кол
хозного механика Николая Михай
ловича Трофимова. Колхозники 
сельхозартели имени Кирова — 
помощника бригадира Николая 
Павловича Рубанова.Ф«

Проходят собрания коллекти
вов предприятий МолчановскоЙ 
промышленно .  производственной 
зоны по выдвижению кандида
тов в состав поселковых избира
тельных комиссий по выборам в 
поселковые Советы депутатов 
трудящихся.

Рабочие склада готовой про
дукции Могпчинского лесозавода 
выдвинули в состав поселковой 
избирательной комиссии лучшую 
работницу завода Валентину 
Лукьяновну Димакову. От кол
лектива управления завода в по
селковую избирательную комис
сию выдвинута бухгалтер Пела
гея Ивановна Богданова.

Почин поддержан
— Обращение коллектива завода 

«Томкабель», — рассказал управля
ющий трестом «Стройдеталь» В. Л 
Жилкин, — нашло горячую подерж- 
ку у работников треста. Дело, 
начатое томсіш.ми кабельщиками, 
имеет для нас первостепенное значе
ние. У нас еще имеются случая яеис- 
правимого брака, выпуска продукции 
пониженного качества. Соревнование, 
начатое кабельщиками, поможет нам 
повысить качество всей нашей прО' 
дукции.

Обращение завода «Томкабель» 
обсуждено среди работников треста, 
на занятиях семинара по изучению 
конкретной экономики. Решено в 
разрабатываемый сейчас план орга
низационно-технических мероприя
тий внести специальные пункты, на
правленные на улучшение качества 
железобетонных изделий и стено
вых материалов.

Горячо поддержали почин ка
бельщиков іна заводе стеновых мате
риалов. Здесь разработаны кон- 
юретные мероприятия по повышению 
качества продукции, в ближайшие 
дни они будут оббуждены на общем 
собрании рабочих. Передовые рабочие 
берут личные обязательства по повы
шению качества продукции.

Инициатива хорошая, но...
Узнав о цели беседы, начальник 

областного управления бытового об- 
служигакия А. В. Постнов .заявил:

—  Почив томкабельцев? Конечно,

знаем о нем. Это о повышеяии каче
ства продлсцяи.

Но разговор значительно замедлил
ся, когда речь зашла о том, как на 
предприятиях поДдерясивают ценное 
начинание томских кабельщиков. Се-

на помощь начальник управления 
позвал главного инженера А. В. 
Ананьева.

—  Очень хорошее дело, —  под
держал начальника главный инженер. 
—  В беседах с руководителями пред
приятий мы говорили о поддержке 
обращения кабельщиков. Кое-где раз- 
рабатьгваются мероприятия по улуч
шению качества изделий.

—  Вот наметили провести тринад
цать совещаний в коллективах, —  
добавляет А. В. Поствов.

—  Специально по качеству?
—  Нет, по всем вопросам, в том 

числе и по качеству.
Дальше разговор идет о необходи

мости улучшения качества изделий, 
повышения культуры обслуживания 
населения. Недостатков в втом деле 
еще очень много. Недавно на это 
указало бюро обкома КПСС.

—  Ну, а какой коллектив практи
ческими, делами откликнулся на об
ращение кабельщиков?

Тут произошла заминка.
—  Мы еще не имеем точных све

дений, может, кто и поддержал, —  
неопределенно говорит А. В. Ананьев.

Намечаются меры, составлен план 
совещаний...А когда же все-таки
практические дела? ,

«Это наше упущение...»
—  Видите ли, — ответил на наш 

вопрос заместитель начальника уп

равления местной промышленности 
Г. Н. Гагаркин, —  мы практически 
сдерживаем принятие коллективами 
социалистических обязательств на 
этот год. Годовое задание по выпуску 
валовой продукции и в номенклатуре 
мы послали предприятиям только в 
юііп'вшую субботу, а по снижению 
себестоимости и росту производитель
ности труда еще даже и не направи
ли. А нас долго сдерживал облімал.

Конечно, очень плохо, что так 
сильно затянулось определение пла- 

.нов для предприятий. Но для опре
деления конкретных мер по улучше
нию качества продукции не нужно 
ожидать планов.

—  Я это хорошо понимаю,.—  пе
рестраивается Г. Н. Гагаркин. —  Это 
наше упущение, что мы своевременно 
не сориентировали наши преаприя- 
тия на поддержку инициативы 
кабельщиков. Все ждали конкретных 
цифр. Но кое-где у нас кое-что де
лается...

Разговор прерывает телефонный 
звонок из Колпашешо.

—  Вот видите, —  радостно сооб
щает заместитель начальника управ
ления. —  Наш Колпашевский лес
промхоз поддержал кабельщиков.

Но радость его оказалась прежде
временной. Сразу же после беседы 
мы связались по телефону с Колпа- 
шево. Конкретных обязательств по 
улучшению качества продукции кол
лектив леспромхоза еще не прини
мал.

Явно не торопятся в управленіи 
местной промышленности с поддерж
кой добрых дел томских кабельщи
ков.

V
Три беседы. Только в тресте 

«Стройдеталь» сделаны первые, по* 
ка еще очень робкие шаги в под
держку патриотической инициати
вы коллектива завода «Томкабель». 
Это очень тревожный сигнал. Пар
тийные организации промышлен
ных предприятий области должны 
позаботиться о том, чтобы в поход 
за честь заводской и фабричной 
марки, за повышение культуры 
производства включились каждая 
бригада, каждый участок, каждый 
цех и каждое промышленное пред
приятие области.

Общественный смотр качества ремонта техники

Машины могут подвести

Подшипники без смазки
МОСКВА, 15 января. (Корр. ТАСС). 

На выставке новой техники, которую 
недавно посетили руководители пар
тии и правительства, демонстрирова
лась технология изготовления ориги
нальных подшипников без смазки. 
Авторы этой разработки —  сотрудни
ки лаборатории износостойкости йн- 
ститута машиноведения.

За основу исследователи взяли по
лимер —  тефлон. Его химики имену
ют «органической платиной». Это хи
мически инертный материал, имею
щий очень низкий коэффициент тре
ния. Однако непосредственно приме^ 
нить его в подшипниках не удается, 
так как он быстро изнаигавается*

Начались поиски, йсследовітоли 
решили сделать пористый металли
ческий каркас для сохранности теф
лона. Из порошка бронзы изготовили 
методом спекания особую губку, в ко
торую прессованием ввели тефлон и 
вновь нагрели. Получился гибридный 
металлоорганический материал. 'Для 
изготовления подшипников из «гиб
рида» создали рациональную техно
логию. На стальную ленту наносится 
порошок бронзы и спекается. Затем 
прокаткой впрессовывается тефлоно
вая пленка. Из готовой ленты на 
прессе штампуют «карточки» —  рас
крой для втулок подшипников. Такая 
технология позволяет полностью ав
томатизировать весь процесс.

В четвертом квартале ремонтники 
совхоза «Колпашевский» выпустили 
из ремонта 10 тракторов из 14 по 
плану. Руюводители мастерской оп
равдывались теснотой помещения, 
иепримюсйбйеннлстью aexwH. Дейст
вительно. ре.монтники pa6oti.TH ь 
трудных условиях, мирились с ними, 
возлагая надежды иа строительство 
нового гаража.

В первые дни 1963 года новый га
раж вступил в строй. Правда, его кир
пичные стены не отштукатурены, пол 
временно эава.тен гравием. Зато в по
мещении просторнее.

— Сейчас, безусловно, войдем в 
график, быстро отремонтируем техни
ку, —  говорит главный инженер сов
хоза тов. Коньшин. — Вот только с 
качеством...

Сомнения инженера не напрасны. 
Многое вызывает тревогу за качество 
ремонта машин.

Вот принесли в цех только , что 
приобретенные в магазине «Союз- 
сельхозтехнпка» новенькие гильзы и 
поршни. Запасные части —  в гу
стой смазке солидола. Удалить 
смазку можно с помощью моеч
ной машины. Но такой маши
ны в мастерской нет. Нет здесь 
даже простой ванны с теплой водой. 
В лучшем случае, для промывки разо
бранных частей в гараж принесут 
ведро холодной воды. Чтобы уда
лить смазку с только что купленных 
деталей, их разогревают на костре, 
несколько минут держат на жарком 
пламени. И как бы ни осторожно 
проделывалась эта , операция по 
выплавке солидола, металл все же 
теряет прежние свойства, деталь де
формируется. Отсюда и получаются 
.«-неувязки» при сборке узлов..

Непромытые детали, предназначен
ные для сборки, лежат прямо на гра
вийном покрытии пола, а мелкий гра
вий прилипает к  деталям.

—  Пока не настланы полы, мы 
просили хотя бы несколько плэх, 
чтобы класть на них детали, —• го
ворят ремонтники. —■ Но их почему- 
то не выдают.

Каждый механизатор знает, что 
значит правильно отрегулировать 
топливную и масляную аппаратуру 
двигателя. Эта работа требует тонко
сти, умения и верных вычислений. В 
мастерских совхоза для этого исполь
зуют специальные стенды! Но стен
ды настолько устарели и- износились, 
что по ним трудно точно отрегулиро
вать масляную аппаратуру.

У одного стенда нет ы^ометра для 
определения плотности клапанов, 
присоски форсунок,, не используется 
тахометр для определения числа обо
рота вала. В результате регулиров
ка аппаратуры на стендах превра
щена в своего рода формальность. 
Некоторые тракторы выходят из ма
стерских и вовсе без всякой провер
ки. Например, в акте от 7 января 
указываются почти все качественные 
ціжазятели ремонта трактора МТЗ-5 

X* 21, но в графе, где требуется 
указать результаты испытания дви
гателя на стенде, стоит пробел. Пи
сать было нечего, работа двигателя не 
проверялась.

Само помещение для регулировки 
топливной м масляной аппаратуры

низкое, бе? вентиляции. Рабочие за
дыхаются в душном помещении. У 
ремонтников нет даже ыаслостойких 
фартуков. Синий туман от испыта
ния двигателей окутал и все помеще
ние Hf>Boro гаража. Чтобы его рас
сеять, руководители мастерских дали 
команду... открывать двери в другие 
цехи. 6 результате синие облака 
перекочевали во все цехи.

Часто допускается брак. Один ди
зелист поспепгил с креплением ше
стерни пускового двигателя и вместо 
новой вставил старую изношенную 
шпонку.

—  Ладно, сойдет, — ответил ему 
главный механик.

После этого ремонтники потрати
ли целую смену в поисках причины 
плохой работы двигателя. При сбор
ке заднего моста трактора серьезный 
брак допустил слесарь тов. Стари
ков, на ремонте электрооборудования 
тов. Богданов поставил на трактор 
неисправное реле. Таких случаев 
можно привести много.

Недостает распылителей. Работни
ки мастерской вынуждены покупать 
новые форсунки, чтобы снять с них 
распы.тители. Таких разобранных 
форсунок скопилась целая куча.

Здесь не организована учеба кад

ров, не действует общественный конт
роль за качеством собраяных узлов, 
несвоевременно выполняется график 
доставки машин на ремоінт. На день 
проверки, например, из трех боксов 
были заняты то.чько два. Третий бокс 
пустовал уже более суток в ожида
нии, когда прибудет на ремонт оче
редной трактор с фермы.

Некоторые из членов рейдовой 
бригады были свидетелями того, как в 
1962 году в период уборки урожая, 
вспашки зяби на Северской, Марак- 
синской и других фермах многие 
тракторы простаивали из-за поломок 
а других неполадок. Надо было ожи
дать, что эти недостатки послужат 
хорошим уроком для организации 
быстрого и высококачественного ре
монта машинно-тракторного парка в 
этом году. Но факты показывают, что 
в мастерских сешхоза и нынче нет 
настоящей борьбы за безукоризнен
ную работу каждого механизма.

Ф. ПРОКУДИН, токарь, руково
дитель комиссии партийного 
контроля.
А. ЕРЕПОВ, инженер по техни
ческому надзору за техникой.
А. ЧЕРНЫХ, регулировщик ре
монтной мастерской,
С. НЫТМАНОВ наш соб. корр.

■ г . | - ^ т п ш м ? т д

Жители Ханоя приветствуют 
советскую парламентскую делегацию

ХАНО Й. 16 января (ТАСС). 50 
тысяч жителей Ханоя собрались 
сегодня на митинг, устроенный по 
случаю пребывания в ДРВ делега
ции Верховного Совета СССР, воз
главляемой членом комиссии по 
иностранным делам Совета Союза 
Верховного Совета и секретарем 
Ц К КПСС Ю. В. Андроповым. * 

От имени жителей столицы ДРВ 
советских гостей приветствовал 
мэр Ханоя Чан Зуй Хынг, пере
давший самьіе наилучшие пожела
ния всему советскому народу. Он

подчеркнул, что чувство дружбы 
к  советскому народу вечно будет 
жить в сердцах жителей Ханоя. 
Чан Зуй Хынг вручил советской 
делегации знамя, на котором на
чертаны слова: «Да здравствует
нерушимая дружба между вьет
намским и советским народами!»

С ответной речью выступил гла
ва советской делегации Ю. В. Анд
ропов, высоко оценивший достиже
ния вьетнамского народа в социа
листическом строительстве.

Онончанив работы нонгресса 
женщин Америки

ГА В А Н А . 16 января (ТАСС). 
В крупнейшем театральном зале 
Гаваны, носящем имя Чаплина, 
вчера состоялось торжественное 
закрытие конгресса женщин Аме
рики. 6.000 человек, заполнивших 
зал. бурной овацне0 приветствова
ли почетного гостя конгресса вож
дя кубинского народа Фиделя Ка
стро.

Весь зал встал, когда председа
тельствующий назвал имена по
четных делегатов конгресса, при
бывших со всех кондов земли, в 
том числе имя представительницы 
Советского Союза. Несколько ми
нут в зале не смолкала овация. 
Все дружно скандировали: «Фи
дель, Хрущев — мы вместе с ва
ми!»

Конгресс единодушно принял 
решения, призывающие женщин 
Америки и всего мира к  единству

в борьбе за свободу и независв- 
мость народов, против эксплуата
ции и нищеты, за всеобщее и пол
ное разоружение, за прогресс че
ловечества. за мир во всем мире.

В конце заседания с большой 
речью выступил премьер-министр 
Кубы Фидель Кастро.

Н. Грюннцкий 
—временный 

президент Того
ЛОНДОН, 16 января. (ТАСС). 

Как со(^щает корреспондент агент
ства Рейтер из Ломе, бывший пре
мьер-министр первого тоголезского 
правительства Николас іѴюницкий 
назначен временным президентом в 
главой правительства Того, .
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Научные сотрудники проблемной лаборатории ра
диоактивных изотопов Томского государственного 
университета работают по хоздоговору с Бурятским 
геологическим управлением.

На снимке (слева направо): аспирант Геннадий 
Ильич Васильев и младпшй научный сотрудник Ви
талий Петрович Сургутский в лаборатории за анали
зом горных пород на щелочные металлы.

Фото Ф. Хитриневича.

П А Р Т И Й Н А Я  Ж И З Н Ь

Коллектив и управление 
п р е д п р и  я т и е м

С каждым годом развивается про* 
изводство, укрепляется экономика 
нашей фабрики. Неплохо поработал 
коллектав и в минувшем году. План 
по выпуску валовой продукции пред
приятие выполиило 21 декабря, по 
номенклат^-ре изделий —  к  29 де
кабря. Выполнены задания и по ка
чественным показателям.

В этих результатах —  труд всего 
коллектива, заинтересованность в 
общем деле каждого рабочего. В по
следнее время в коллективе все ши
ре применяются разнообразные фор
мы пріивлечения трудящихся к  уп
равлению делами производства. Этих 
форм много.л они, фактгошійй^.охва-1 
тывают каждого работника фабрики. 
Каждая цеінная ишщяатива 
вносит что-то новое в управление 
предприятием, повышает активность 
тружеников.

Вот, например, в прошлом году не
которые рабочие-станочники попро
сили повысить им нормы выработки. 
Их предложение обсуждалось в це
хе, нормировщики, проведя техниче
ские расчеты, определили, что нормы 
выра^тки на этих операциях дей
ствительно могут и должны быть по
вышены. Инициатива этих рабочих 
нашла поддержку и в других цехах. 
Например, группа рабочих цеха ак- 
кумулятНряого шпона обратилась к  
администрации с просьбой повысить 
им нормы выработки на 4— 10 про
центов. В связи с этим усилилась ра
бота по созданию расчетных техниче
ски обосиованных норм.

Вот уже второй год на фабрике ра
ботает іна общественных началах бю
ро экономического анализа. Оно про
вело ряд полезных мероприятий. Как- 
то члены бюро решили изучить воп
рос: чет ли во вспомогательных;
службах фабрики лишних должно
стей. Оказалось, что есть. По их 
инициативе на некоторых производ
ственных участках были упраздне
ны бракеры.

Одной из важных форм участия 
коллектива в управлении предария-

тие.4, решении кореты х вопросов 
экономкки являются балансовые ко
миссии. Ежемесячно на их заседани
ях отчитываются руководители цехов 
по всем показателям работы цеха. На 
комиссии присутствуют мастера, 
бригадиры, руководители обществен
ных организаций, цеховой актив. 
Здесь идет большой всесторонний и 
конкретный разговор о резервах цеха.

Вот недавно отчитывались на ба
лансовой комиссии руководители ко
робконабивного цеха по итогам ра
боты за декабрь. Цех работает непло
хо, устойчиво. Но здесь еще не при
ведены в действие многие резервы 
улучшения экономических показате
лей, плохо используются полуфаб
рикаты. Мастера учитывают исполь
зование материалов оптом, сразу за 
месяц. На комиссии им было указано 
на необходимость контро;ціровать 
расход сырья е ж е д н ^о . Намечены и 
другие меры для улучшения экономи
ческой работы. В частности, было ре
шено поддержать ценную инициативу 
коллектива завода «Томкабель», ре
шившего бороться за выпуск продук
ции только высокого качества.

Вот уже в течение нескольких лет 
по примеру электролампсвого завода 
у нас регулярно проводятся диспет
черские совещания при директоре с 
руководящими работниками фабрики. 
Короткие (по 30— 40 минут), они 
проходят по-деловому, на них опера
тивно решаются текущие вопросы 
производства. На одном ’ из дис
петчерских совещаний был поднят 
вопрос о том, что в последнее время 
на предприятии ухудшились хранение 
и учет материальных ценностей. 
Здесь же была создана комиссия для 
изучения этой работы. Она внесла 
рекомендации, которые легли в осно
ву приказа директора.

Хозяйственная деятельность пред
приятия постоянно обсуждается у 
нас на профсоюзных конференциях. 
Ценные предложения участников кон
ференции являются основой мно
гих оргаинзационных мероприятий, 
проводимых администрацией.

Большое влияние на управление 
проязводстаом оказывают проводимые 
у нас дни мастера, дни бригадира 
коммуяистаческого труда.

Особенно важную роль играет по
стоянно действующее производствен
ное совещание, на котором обсужда
ются коренные вопросы работы пред
приятия. Однако в работе совещания 
еще немало недостатков. Сейчас парт
бюро, фабричный комитет профсоюза 
принимают меры для активизации его 
деятельности.

На фабрике используются многие 
формы привлечения трудящихся к  
управлению предприятием. Но нам 
следует п'ббГоянно расширять и совер
шенствовать их, повышать актив»-. 
Постъ каждого'рабочего. В ■этом ' отійо- 
шеяии большое значение будет иметь 
создание широкопредставительных 
органов —  производственных коми
тетов.

Всемерно привлекая в управлению 
предприятием широкую обществен
ность, общественные организации 
стремятся неукоснительно соблюдать 
принцип единоначалия. Я думаю, из
лишне говорить, что, как правило, 
приказы директора являются резуль
татом творческой мысли всех рабо
тающих на предприятии.

Широко у нас, например, обсуж
дался вопрос о расширении пропуск
ной способности парильных камер 
для пропарки древесины. Предлага
лось много вариантов проведения этой 
работы. Они обсуждались на различ
ных совещаниях. Директор фабрики 
тов. Левин внимательно изучил все 
предложения, высказал свои сообра
жения. В результате были приняты 
решения.

Л рство хозяина своего предприя
тия вызывает у каждого члена фаб
ричного коллектива желание тру
диться лучше, ежедневно вносить ве
сомый вклад в общее дело.

В. ПАСТУХОВ.

Х О З Я Й С Т В О В А Т Ь  Р А З У М Н О ,  Б Е Р Е Ж А Н В О

План, себестоимость, специалист
О чем говорят  

цифры

В 1953 году колхозы бывшего 
Томского района имели 2.700 коров, 
а на 1 января 1963 года в четырех 
совхозах, организованных на базе 
колхозов, коров насчитывается 10 
тысяч. Мяса десять лет тому назад 
бывшйй Томский район продавал го
сударству 613 тонн, а в 1962 году
—  почти в три раза больше. Больше 
чем утроилась продажа молока, в 
J0 раз возросла продажа овощей, в 
8 раз —  яиц.

Сельское хозяйство оснастилось 
новой сельскохозяйственной техни
кой. За прошедшее десятилетие обно
вился почти весь тракторный и ком
байновый парк, все шире внедряется 
механизация трудоемких процессов в 
полеводстве и животноводстве.

Тысячи моторов и двигателей раз
личных марок работают сейчас в хо
зяйствах Томского ггроязводствеиного 
управления. Теперь здесь не найти 
ни одного колхоза, ни одіной фермы 
совхоза, где бы не было электричест
ва. Оно прочно вошло в быт и произ
водство. Основная часть коров пере
ведена на механическую дойку —  на 
доильных установках топа «елочка».

В деревню пришло много высоко
квалифицированных специалистов: 
агрономов, зоотехников, ветеринар
ных работников, инженеров и меха
ников. Многие работники совхозов и 
колхозов приобрели механизаторские 
специальности.

Однако не все это новое уже сей
час дало отдачу. Вот другие цифры. 
Урожай зерновых в прошлом году в 
хозяйствах управления собран 
низкий —  только по 9,4 центнера, 
картофеля— по 56 центнеров с гекта
ра. План продажи хлеба государстоу 
не был выполнен. Молока в с р е д ^  
на корову надоено только по 2.033 
килограмма, на 100 гектаров сель
хозугодий его произведено лишь по 
120 центнеров. Хозяйства управле
ния остались в большом долгу у  го
сударства по продаже молока.

Дорогую продукцию производят 
колхозы и совхозы Томского произ
водственного управления. Только 
один совхоз «Рыбаловский» закон
чил год с прибылями. Остальные, по 
предварительным данным, дадут око
ло 800 тысяч рублей убытков.

Анализ показал, что главной при
чиной убытков в животноводстве 
явилась плохая кормовая база. Из-за 
бескормицы“ В'іірРшлом году скот'вы- 
шел на пастбища истощенным, и хо
зяйства не смогли получить высоких 
надоев молока. И на нынешнюю зи
мовку кормов недостаточно. Снова 
животные во многих хозяйствах не 
получают полного кормового рациона, 
обеспечивающего их высокую продук
тивность.

Специалисты Томского производ
ственного управления правильно вос
приняли записку Н. С. Хрущева в 
Президиум ЦК КПСС о подведении 
итогов года.

Что надо сделать, чтобы в 1963 го
ду не повторить допущенных ошибок? 
Об этом шел разговор на недавно со
стоявшемся совещания специалистов 
Томского производственного управле
ния.

Корма—вот главное

— Низкий урожай —  это вина и 
агрономов и инженерно-техниче
ских работников, —  говорил глав
ный агроном совхоза «Рыбаловский» 
т. Кожемяков.— В современных усло
виях специалист сельского хозяйства
—  все равно, что технолог в цехе. 
Его цех —  обширное поле или жи
вотноводческие фермы. Он так же, 
как и заводской технолог, обязан 
разработать наиболее экономичную 
технологию производства продук
ции, заранее предусмотреть, за счет 
каких ресурсов можно произвести

Советуются специалисты Томского 
производственного управления

продукции больше, а денег и труда 
на это затратить меньше.

А многие из нас работают без твор- 
чеоюого огонька, без тесной взаимо
связи.

Казалось бы, какое отношеіние к  
производству молока и мяса имеют, 
скажем, удобрѳшя? Прямое. И если 
зоотехник заинтересован в своей ра
боте, он покою не даст тому агроно
му, который плохо использует удоб
рения. А мы вывозим удобрений мало, 
вносим в почву как попало.

Сейчас в колхозах и совхозах зна
чительно улучшается структура по
севных площадей. Д ы  идем по пути 
широкого внедрения пропашных 
культур, особенно кукурузы и кар
тофеля. Их посевы нынче займут бо
лее 20 процентов пашни. Но наме
тить структуру еще полдела. Надо 
получить высокий урожай.

Наша задача —  как можно лучше 
удобрить лоля, занятые под пропаш
ными. Мы применим способ местно
го внесения удобрений. Это окажет 
лучшее влияние на растения и помо
жет в 3— 4 раза сократить дозы 
удобрений на гектар.

Каждому агроному в эту зиму на
до поработать особенно много, что
бы осуществить намеченные планы в 
получить высокий урожай.

Эту мысль поддержал главный 
агроном совхоза «Томский» тов. Ано
хин.

Можно ли  удешевать 
производство кормов?

—  Мы обязаны, —  сказал он, —  
изыскивать n j'ro  удешевления себе
стоимости кормов.

В нашем совхозе в прошлом году 
было заготовлено 40 тысяч тонн 
силоса разного качества. Мы проана
лизировали, из каких культур силос 
иаивыгоднее закладывать? И что же? 
В нашем опыте оказалось, что самым 
выгодным является кукурузіы й си
лос в смеси с соей —  он ймеет по 
90 граммов переваримого белка на 
одну кормовую единицу.

для экономии —  непоча
тый край. Возьмите семена. Ведь от 
.их качес^^Ѵ зависит урожай. А что 
де.іаем? Каждый год многие гектары 
^^обряем невсхожим з^ном.

& последнее время стало модным 
объяснять низкий урожай трудными 
условиями сибирского земледелия. 
Условия, конечно, не из легких, но 
не в них суть, а в неумении вести 
хозяйство на научной основе.

Мы подчас упускаем один из глав
ных рычагов подъема сельскохозяй
ственного производства —  матери
альную заинтересованность людей в 
результатах своего труда. На Бату- 
ринской ферме нашего совхоза при
меняется аккордно-премиальная си
стема оплаты труда. Каждый рабочий 
фермы заинтересован сделать больше, 
лучше. И здесь внедряют многие нов
шества и достижения передовой на
уки в свою практику. На посадке ка
пусты, например, применили гидро
бур. Это в три раза повысило произ
водительность груда и дало большую 
экономию средств, времени.

Бе^ совеста~-на шагу
—  Без совести в сельском хозяйст

ве работать нельзя,— вступил в раз
говор веттехник Воронинской фермы 
совхоза «Корниловский» т. Назмут- 
дияов. Каждый из нас сам себя дол
жен строго контролировать. Ошибка 
специалиста в сельском хозяйстве 
оборачивается большими убытками. 
Почему в наших хозяйствах много

Советы специалиста
Особенность работы инкубаторных 

станций пашей области заключается 
в том, что они сезон инкубации начи
нают обычно в марте— апреле. Вы
вод цыплят в апреле —  мае не выго
ден хозяйствам. Во-первых, перезимо
вавшие куры дают яйца бедные ви* 
та.мйном «А» и микроэлементами. 
Поэтому выход цыплят из таких яиц 
резко снижается. Во-вт(^ых, к  на
чалу весны в хозяйствах обычно 
ухудшаются кормовые запасы. И 
в-третьих, цыплята вывода этого 
срока обычно не успевают оперить
ся до заморозков, линька задержи
вается и протекает болезненно.

Томская инкубаторно-птицеводче
ская станция вот уже три года на
чинает иикубапиго в ноябре— декаб
ре и ведет ее все зимние меся
цы. В 1961 году станция продала 
совхозам района 202 тысячи цып
лят, в том числе в зимние месяцы— 
111,5 тысячи цыплят. За 10 меся, 
цев 1962 года станция продала 80,8 
тысячи цыплят. Процент сохранности 
цыплят зимних выводю высокий, в 
1962 году он, например, составил; 
95 процентов,

В каждом хозяйстве можно и 
нужно выращивать цыпччт зимнего 
выводка. Это выгодно. Такие цып
лята жизнеспособнее, легче перено
сят холод, недостаток света, рано

в ы р а щ и в а й т е  р а н н и х  ц ы п л я т
начинают яйцекладку. Так, в совхозе 
«Колпашевский» куры-молодки зим. 
него выводка начали яйцекладку в 
возрасте пяти с половиной месяцев.

Чтобы получить наибольший эф
фект при выращивании ранних цып
лят, надо учесть некоторые осо
бенности ухода за ними.

Прежде всего, покупая таких цып
лят, надо выбирать здоровых птиц. 
Отличить их нетрудно. Вполне здо
ровые цыплята крепко стоят на но
гах, хорошо распушены, пигмента
ция ног и клюва —  ярко-желтая, 
пуповина зарубцевалась. Перевезти 
цыплят со станции можно на откры* 
той грузовой машине в специальных 
ящиках, установленных друг на дру
ге. Ящики следует обязательно ук 
рыть стегаными одеялами. Если 
предстоит путь больше 25 километ
ров, то в п у '^  надо обязательно 
переставить ящики так, чтобы ниж
ний ярус стал верхним. Если рас
стояние до 10— 15 километров, то 
переставлять ящики не обязательно. 
Достаточно за время пути 2— S раза 
на непродолжительное время убирать 
одеяла.

Важно также приготовитъ до при
воза цыплят помещение, корма. В 
помещении, где будут жить цыплята, 
надо сделать глубокую поде іилку сдо
ен в 5.^.7 сантинетров, Дригото*

вить ее следует за 5 — 7 дней до 
приема цыплят. 8а сутки до приема 
цыплят надо приготовить воду. Луч
ше всего помещение разделить на 
отдельные секции с таким расчетом, 
чтобы в каждой из них разместить 
по 250— 300 цыплят. В каждой сек
ции должны быть поилки, кормушки 
для сухого корма и влажных ыеша- 
НО’К. Корма нужно приготовить зара
нее на первые пять дней.

Как только цыплята привезены, 
их надо рассортировать: более
сильных и крупных —  отдельно, 
слабых —  отдельно. Такую сорти
ровку надо производить ежедневно. 
В помещении должка быть всегда 
одна и та же температура —  22— 
25 градусов тепла.

Первые пять дней цыплят сле
дует кормить сухими кормами (дроб
леным зерном в смеси с яйцами) и 
зелеными кормами (овсяной, куку
рузной смесью, выращенной гидро
понным способом). С пятого дня на
до в рацион включать іешанки из 
комбикорма, свежего творога, сеяной 
муки высокого качества, мела, кост
ной муки. Каши маленьким цып
лятам давать нельзя, так как 
обычно они ведут к  расстрой
ству желудка. С третьего дня 
жизни цыплятам нужно давать мел, 
ракушки и гравий, раздробленные до

размера зерна просо. В первые 10 
дней жизни надо кормить цыплят 
часто, особенно тех, которые должны 
пойти на пополнение птичьего стада. 
Свет должен гореть круглосуточ
но из расчета 1,5 ватта на квад
ратный метр пола. При кормлении 
мясных цыплят лучше обычный 
электрический свет заменить крас
ным. Если цыплята полностью пое
дают корм, значит, их развитие про
текает нормально, и норму дачи 
корма можно увеличить. Чтобы мо
лодняк рос здоровым, в первые дни 
жизни хорошо в рацион ввести кор
ма с пониженным содержанием про
теина.

Птичница должна знать, как ис
пользовать рыбий жир на корм цып
лятам. Добавлять рыбий жир в корм 
не следует, так как в этом случае 
он мало дает эффекта. Лучше всего 
рыбий жир смешивать и выпаивать 
цыплятам с небольшим количеством 
молока. Цыплятам обязательно вуж . 
но давать нативный биомицин по 
0,1 миллиграмма в сѵтки (с 2-х до 
10-дневного возраста). Совхоз «Том
ский» применяет нативный биомицин 
с декабря 1960 года. В результате по
тери за декабрь —  январь резко сни
жены, вскорешено опасное заболева
ние цыплят —  кокцидиоз. Биомицин 
дучше давать в мешалке.

Большое значение для 
нормального развития 
цыплят имеют корма, со
держащие аминокислоты: 

триптофан, лизин, гистидин, цистин. 
Эта аминокислоты находятся в моло
ке, твороге, мясе, дрожжах, яйцах 
рыбной муке, соевом шроте. Для ра
стущего молодняка обязательны в ра
ционе и микроэлементы (марганец, 
кобальт, иод, медь, железо). Марга
нец скармливается в виде раствора 
сернокислого марганца из расчета 
0,0025 процента марганца к  суточ
ному рациону молодняка, иод в дозе 
50 милиграммов раствора иода на 
100 килограммов живого веса цып
лят. 27—'2 8  миллиграммов хло
ристого кобальта на 100 килограм
мов живого веса цыплят.

В возрасте 45 дней необходимо 
произвести отбор цыплят по полу: 
курочки ранних выводов пойдут на 
формирование основного стада, пе
тухи —  на племенные цели.

Вторую партию цыплят можно 
рекомендовать взять в марте, молод
ки этих выводов пойдут также ва 
пополнение стада, петушки «-< для 
мясных целей.

Цыплята более поздних выводов 
(апрель-^июнь) могут быть реко
мендованы только для выращивания 
на мясо.

0. ФЕДОРОВА, 
зоотехник.

яловых коров, а сухостойный период 
растягивается на 3— 5 месяцев. 
Только из-за ошибок, которые допу
скают в своей работе зоотехники и 
ветеринарные специалисты. Это доро
го обходится.

Многие говорят: при искусствен
ном осеменении, мол, очень трудно 
добиться 100-процентного своевре- 
менното оплодотворения коров. Ни
чего подобного. На нашей ферме от 
ЗОО искусственно осемененных ко
ров в прошлом году получено 379 те
лят —  50 коров отелилось в году 
дважды. Все дело в умении, а 
главное —  добросовестном отношении 
специалиста к  порученному делу.

Учиться считать
—  У многих наших специалистов 

зачастую «не хватает» времени не 
только ва экономический анализ хо- 
зяйстза, но даже на то, чтобы про- 
аяализи-ровать рациов . кормлеашя 
животных, определить, чего же в нем 
недостает, подумать, а чем можно 
восполнить эту недостачу. Это приво
дит опять-таки к  большому недобору 
продукции, к  убыткам, —  расска
зывал зоотехник совхоза «Рыбалов- 
ский» т. Смирнов.

Опытные зоотохники знают, что 
чем тяжелее условия зимовки, тем 
большее внимание следует обращать 
на соблюдение распорядка дня и 
установленных рационов. А разве 
мало в хозяйствах таких случаев, 
когда корма на фермы подвозятся с 
перебоями, установленный распоря
док дня не соблюдается. Это считает
ся щелочью. Отсюда —  и низкие 
надои, и яловость коров, а в конеч
ном счете —  огромные убытки.

А вот еще одна «мелочь». Много 
мы говорим о минеральной и вита
минной подкормке животных. Но ча
сто дальше разговоров дело не идет, 
хотя в каждом хозяйстве можно 
скармливать коровам и другим жи
вотным вдоволь витаминных и мине
ральных кормов.

Последствия этой «мелочи» могут 
быть весьма печальными. И вот лоче- 
jfy. Перевод коров и других животных 
на силосный тип кормления —  дело 
прогрессивное, но при несоблюдении 
правил этого кормления можно 
натворить и бед.

Оилос содержит в себе определен
ное количество уксусной кислоты.

Действие уксусной кислоты нуж
но обязательно нейтрализовать, 
скармливая мел или зольные лепеш
ки. Е сожалению, во многих хозяйст
вах этого не делается.

Товарищ Смирнов предложил при 
разработке п.тавов на новый год об
ратить особое внимание на организа
цию правильного минерального и ви
таминного кормления животных.

На откуп учетчикам
—  Зачастую агрономы, зоотехники 

не утруждают себя первичным уче
том,— заявил агроном Перовской фер
мы совхоза «Победа» т. Смоленцев. 
—  Это считается черновой работой, и 
мы отдали ее на откуп учетчикам.

Приведу один пример. В новоар
хангельской бригаде числилось 900 
гектаров посевов. Когда перемеряли, 
земли оказалось на 50 гектаров мень
ше. А ведь урожай исчислялся с 900 
гектаров. За обработку этого количе
ства гектаров шла оплата механизато
рам. Вот вам и убыток. Кто 
в этом виноват? Говорят, учет

чик. Да, он виноват. Но где же были 
мы, специалисты? Почему мы многое 
отдаем на откуп учетчикам, а сами 
не вникаем в учет поглубже?

Пего грела таять, кадры учетчиков 
«о MHWHx хозяйствах слабые, порой 
на эту работу попадают недобро
совестные люди. И, пользуясь нашей 
бескойтролыюстью, они стараются 
поменьше у-труждать себя работой, 
идут на поводу у хапуг.

Сейчас настала такая пора, когда 
надо всерьез браться за подготешку 
кадров учетчиков, дать им элементар
ный минимум эконо.мических званий.

Большой разговор вели специали
сты о передовом опыте. У передо
виков Томского прояэводстъенного 
управления есть чему поучиться. 
Они первыми в области начали борь
бу за внедрение беспривязного со
держания скота, первыми создали 
крупные специаѵтизироваінные живот
новодческие фермы, широко внедри
ли искусственное осемешение коров и 
подсооный метод воспитания телят 
под корова.ѵи-кормилицами. Но 
сколько же еще тут недоделок, сколь
ко нерешенных вопросов!

Как при искусственном осемене
нии избавиться от прохолащивания 
коров? Как организовать ыеханиче-^ 
скую дойку при беспривязном содер
жании, чтобы каждая корова доилась 
в строго определенные часы, а не 
стояла по 2 часа в ожидании своей 
очереди. Этих «как» еще много. И на
до отвечать на все эти вопросы быст
ро и квалифицированно.

Из-за недостатка кормов в боль- 
шянстве хозяйств рационы бедны 
белком.

В совхозе «Томский» белко
вую недостаточность в рационе 
восполняют за счет мочевины. Как 
это делается, какие дает результаты 
—• ^  этом сообщил главный ветврач 
совхоза тов. Свердлов.

Ветеринарный техник Степанов- 
ской фермы совхоза «Корниловский» 
т. Бутырин рассказал о работе все
союзного семинара по свиноводству, 
участником которого он был.

**

Интенсификация, перевод сельско
хозяйственного производства на рель
сы точного энономического раечвта
—  без этого сейчас невозможно 
вести хозяйство, решать задачи, по
ставленные перед тружениками сель
ского хозяйства ноябрьским Плену
мом ЦК КПСС. Долг специалистов —  
быть в авангарде борьбы за выполне
ние этих задач.

Н. ВАСИЛЕНКО.

ПОДВОДНАЯ
ЛАБОРАТОРИЯ

Л ЕН И Н ГРАД . 15 января. 
(ТАСС). Специалисты закончили 
эскизное проектирование батиска
фа, способного погружаться на 
глубину до двух тысяч метров.

По своей конструкции совет
ский батискаф будет отличаться 
от зарубежных, которые строятся 
по принципу дирижаблей —  осна
щаются громоздкими поплавками. 
Новый батискаф будет компакт
ным судном, подобным подводной 
лодке и способным удаляться от 
базы на десятки миль и находить
ся под водой до двух суток.

Экипаж батискафа составят два 
человека. Автоматизированное уп
равление даст им возможность 
уделять почти все время плавания 
наблюдениям и исследованиям.

На батискафе предусмотрено 
тройное дублирование всплытия. 
В случае аварии он все равно под
нимется на поверхность.

Новая подводная лаборатория 
будет йспользоваться для исследо
вания рыбных запасов в морях и 
океанах.

Расчетная скорость батиска
фа — 5 узлов.

ВЫБОРЫ Н А Р О Д Н ЫХ  
З А С Е Д Л Т Е А Е Й

В связи с истечением срока полномочии народных заседателей народных 
судов Томской области на основании ст. ст. 28 и 29 Закона о судоустрой
стве РСФСР и ст. ст. 70 и 71 Положения о выборах районных (городских) 
народных судов РСФСР исполнительный комитет Томского областного Со
вета депутатов трудящихся решил провести выборы народных заседателей 
в районные и городские народные суды Томской области с 21 января по 
15 февраля 1963 года.

ПЕРВЫЕ ШАГИ ОБЩЕСТВЕННОГО 
ОТДЕЛА ТОРГОВЛИ

Торговый отдел на обществен 
ных началах создан при Ленин
ском райнсаодкоме города Том
ска три месяца назад. В  него 
вошло около 60 человек, в том 
числе учащиеся и преподаватели 
техникума общественного пита
ния и кооперативного училища.

Во многих магазинах и столо
вых мы провели собрания, на 
которых обсуждалась статья 
Н. Г. Заглады. Коллективы при
няли повышенные обязатель
ства, заключили договоры ва со
циалистическое сореаяонаняе.

Отдел заслушал доклад о со
стоянии торговли, общественно
го питания и о хранении овощей 
на предприятиях томской базы 
сиабжевия плавсостава. Члены 
постоянной Депутатской комне- 
сик районного Совета депутатов

трудящихся и работники отделы 
указали руководству базы ва 
серьезные недостатки: в магази
нах базы продавали товары по 
завышенным ценам, нарушали 
график работы, промтоварный 
магазин №  7 все время работает 
с убытком. Работники отдела и 
депутаты потребовали от руко- 
водиталей базы скорейшего 
устранения недостатков.

Проверяли мы также работу 
магазина №  7 торга «Гастро
ном» я другие. Наша цель — 
добиться обрввцового порядка в ^  
магазинах, высокой к у л ь т у р ы ^  
торговли.

К . ТОПОРОВ, 
инспектор торіон'іго отдела 
на общественных началах 
при Ленинском райяспод- 
коме,
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К  ІОО-летиш 
со дня рождения 

К. С. Станиславского Г Е Н И Й  Т Е А Т Р А

17 января 1963 года исполняется 100 лет со дня рождения выдаю
щегося русского режиссера н актера К . С. Станиславского.

На снимке: К . С. Станиславский.
(Фотохроника ТАСС).

В истории театра не было челове
ка, который оказал бы такое глубо
кое и всестороннее влияние на его 
развитие, какое оказал Еонстантин 
Сергеевич Станиславский. И не толь
ко русский театр, но все театры ми
ра в той и.ін ЯНОЙ степени испытали 
на себе воздействие его гения, его 
смелой, подлинно революционной 
творческой мысли, охватившей все 
стороны и проблемы сценического ис
кусства.

Главным подвигом жизни К. С. Ста
ниславского было создание Москов- 
CKora,J[po.pfcrBeiraoro театра, от- 
.крывшего новый этап в истории рус- 

▼ского театра. Объединив вокруг сЦя 
большую группу талантливых моло
дых актеров, среди которых были 
И. М. Москвин, В. И. Качалов, X  М. 
Леонидов, 0. Л. Кнгоіпер, М. П. Ли
лина, М. Ф. Андреева и др., этот театр 
вскоре заслуженно снискал репута
цию лучшего театра мира.

Московский Художественный театр 
появился как театр нового типа, ос- 
еоваввый на художественных прнн- 
цнпа.х, до того никогда и никем не 
реализованных. Здесь все было ново, 
необычно, смело. До Художественно
го театра понятае «театр» сводилось 
к  понятию «актерский ансамбль»; 
Художественный театр впервые ут-̂  
вер,щл представление о театре как о 
целостном творческом организме 
определенной идейной и художествен
ной программой и единой режиссер
ской волей.

К. С. Станиславский наряду с 
Вл. И. Немировичем-Данченко был 
первым деятелем в истории мирового 
театра, показавшим, какое место при
надлежит режиссуре в развитии сце
ны. По сути до Станиславского ми
ровой театр не знал режиссуры как 
самостоятельной отрасли сценическо
го творчества. После Станиславского 
театр без направляющего и организу- 
ющего воздействия режиссера, в ко- 
тором конденсируется, олицетворяет
ся творческая воля и энергия всего 
актерского коллектива, был уже не
мыслим.

Как режиссер и руководитель те
атра К. С. Станиславский подверг 
творческому переосмыслению бук
вально все стороны театрального ис
кусства. Он не оставил камня на кам- 
ае от торгашеского, ремесленного те
атра, рассчитанного на дешевый ус
пех у мещанского зрителя, какой на
саждала буржуазия. Он страстно вы
ступал и против казенного, бюрокра
тического духа, которым была прони
зана деятельность императорских те
атров —  Московского Малого и Пе
тербургского Александрийского. Он 
всей душой почувствовал и глубоко 
понял жаркую мечту о подлинно ху
дожественном театре, свободном от 
давления кассы, независимом от про- 
взвола антрепренеров и правитель-

Литературные чтения, 
посвященные 

К. С. Станиславскому
^  В Томском педагогическом инсти

туте у студентов филологического фа
культета прошли литературные чте
ния, посвященные столетию со дня 
рождения Константина Сергеевича 
Огавяславского.

ственных чиновников, мечту, кото
рая десятилетиями жила в сердцах 
лучших актеров, лучших драматиче
ских писателей и теоретиков сцены. 
Станиславский считал себя их бла
годарным преемником и продолжате
лем. Объявив последовательную, под
линно революционную борьбу всему 
косному, обветшалому, что мешало 
развитию искусства сцены, он в то 
же время всегда говорил о себе, как 
о верном ученике Щепкина и Моча
лова, Садовского и Ермоловой, Саль- 
вини и Росси. И он действительно бе
режно сохранил и поднял на новую 
ступень совершенства и глу^ны  
свойственные им традиции реализма, 
жизненной правды, служения народу.

Творческий гений К. С. Сіанислав- 
‘Ского небывало многообразен. Д  ми
ровой драматической литераторе не 
было для него ничего недоступного. 
Первым разгадав «секрет» стыдливо 
скрытого, затаенного лиризма чехов
ских пьес, он в то же время тонко 
чувствовал яркий, буффонный комизм 
мольеровских фарсов; гуманистиче
ский пафос и суровый реализм горь
ковской пьесы «На дне» естественно 
я органично сочетались в его твор
честве с пламенной философской па
тетикой «Гамлета» и причудливой, 
узорчатой фантастичностью нетер- 
линковской «Ойней птицы».

Эта же широта творческого диапа
зона была характерна для него и как 
актера. Он с тонким изяществом иг
рал тургеневского Ракитина и пора
жал смелостью резкого сатирического 
рисунка в роли генерала Крутицкого; 
зрители плакали над его полковни
ком Вершининым и заливались без
удержным смехом, следя за его сано
вито-важным, надутым спесью Фаму
совым. Недаром именно (Зтанислав- 
сжий первым выступил против тради
ционного деления актеров по амплуа. 
Ненавидя всякую застылость, казен
ный шаблон, робкую приверженность 
к  штампу, он звал работавших с ним 
актеров не замыкаться в пределах ка
кой-то одной группы ролей, одной ка
тегории характеров. Мастерство пере
воплощения —  вот что неизменно бы
ло главной целью его режиссерских, 
актерских и педагогических поисков. 
Каждая новая роль должна была, с 
его точки зрения, означать для акте
ра не новую возможность проявления 
своего личного обаяния или техниче
ского мастерства, а рождение нового 
человека, нового характера. Не при
кидываться Сатиным или Фамусовым, 
а стать ими, не копировать приемы, 
которые традиции завещали для ис
полнения Отелло или Городничего, а 
найти в себе путь к  перевоплощению 
в эти характеры, зажить на сцене их 
жизнью, как своей собственной, —  
в этом и только в этом видел Стани
славский и смысл, и цель сцениче
ского творчества.

Для него создание спектакля, как 
и каждой отдельной роли в нем, бы
ло прежде всего актом познания жиз
ни, глубокого проникновения в ее 
законы. Сводить спектакль к  демои- 
страцил отдельных ярких актерских 
дарований, к  соревнованию в чтении 
эффектных монологов иди к  обме
ну комедийными фортелями казалось 
эму оскорбительным и скучным. Уви
деть через произведение драматурга 
жизнь, раскрыть в отраженных в вей 
коллизиях действительность во всем 
ее неповторимом своеобразии, так и 
только так мыслил искусство театра 
Станиславский. Именно поэтому он 
стремился до конца разрушить штам
пы старого театра. Станиславский, 
преградив доступ на сцену Художест

венного театра пьесам, пусть и эф
фектным, но неглубоким, шаблонным, 
стремился использовать встречу с 
каждым новым для его труппы дра
матическим писателем для нового об
новления искусства театра. Старый 
театр играл, к  примеру, Чехова, даже 
и не помышляя о том, что Чехов пи
сал иначе, чем Островский или Поте
хин. Станиславский же неизменно 
стремился найти точный сценический 
эквивалент каждому автору, с кото
рым сталкивала его судьба, первым 
понял, что нет и не может быть теат
ра вообще, а есть театр Шекспира, 
театр Мольера, театр Пушкина, театр 
Островского, театр Чехова, Горького 
ИТ. д.

Даже в специальном исследовании 
трудш) поэтому описать и системати- 
эяровать все сцешческие открытия, 
впервые примешенные Оганиславскші 
при постановке Чехова и Гауптмана, 
Тургенева и Бомарше. Начав со скру
пулезнейшей передачи жизненной 
повседневности и точно, с поразл- 
тельной достоверностью перенеся на 
сцену душную скуку царских тере
мов или скромный уют небогатой го
стиной сестер Прозоровых, он был не
истощим также и в передаче образов 
фантастических, требовавших услов
ных сценических решений (например, 
в «Снегурочке» или в «Синей пти
це»), до того никогда и никем еще 
не применявшихся.

Но, что бы он ни ставил: «Чайку» 
или «Снегурочку», «Горячее сердце» 
или «Мертвые души», —  правда ак
терских переживаний и чувств оста
валась неизменной. Никто так не 
чувствовал фальшь и неискренность 
на сцене, как Станиславский. Его 
«не верю», которым он останавливал 
даже прославленных актеров МХАТ а, 
как только чувствовал у них хотя бы 
малейший наигрыш, хотя бы тень 
штампа, стало знаменитым в истории 
театра. Уже будучи всемирно извест
ными мастерами, Москвин и Качалов, 
Книнпер-Чехова и Леонидов с учени
ческим трепетом прислушивались в 
беспощадной требовательности Ста
ниславского, влюбленно следовали 
за его анализом спектакля и роли.

К. С. Станиславский был и остает
ся ве.тичайшим учителем сцены не 
только для актеров Художественного 
театра. Создав свою знаменитую «си
стему», этот единственный в своем 
роде свод творческих законов, глу
боко раскрывающих судврсть худо- 
жествопЕОго труда актера, он'вцер- 
вые в истории мировой эстетической 
мысли вывел вопросы психологии 
художественного творчества из обла
сти метафизических спекуляций 
претенциозных домыслов в сферу 
точных научных наблюдений и объ
ективно познанных реальных законо
мерностей, «Система» Станиславско
го, как он сам не раз подчеркивал, 
в какой мере не рассчитана на то, 
чтобы научить актера сыграть ту или 
иную роль. Ее задача состоит в том, 
чтобы раскрыть в человеке, посвяща
ющем себя сцене, художника, на
учить его руководить своим вдохно
вением, 6 то же время сохраняя под
линную непосредственность и све
жесть чувств в каждой новой роля. 
6 каждой новой драматической си
туации. Огромный вред «системе» 
приносят поэтому те горе-популяри- 
заторы, которые пытаются свести ее 
к  набору школьных правил и скуч
неньких догм. Какой бы то ни было 
догматизм органически чужд «систе
ме» Станиславского. Ведь ее суть —  
в раскрытии законов творчества, все
гда неповторимо своеобразных и ни
когда поэтому не поддающихся ника
кой нивелировке или ремесленной 
унификации.

В то же время «система» Стани
славского, как и все его режиссерское 
и актерское творчество, представляет 
собою отрицаиие сценического форма
лизма и штукарства. За последнее 
время в театральной печати все ча
ще начинают поговаривать о якобы

намечавшемся незадолго перед 
смертью Станиславского сближении 
его с В. Э. Мейерхольдом. Действи
тельно, фактов, свидетельствующих 
о нарастании между ними взаимного 
интереса, можно отыскать немало. И 
тем не менее совершенно очевидно, 
что в главном Станиславский и Мей
ерхольд всегда оставались неприми
римыми антиподами, по-разному ре
шавшими коренные проблемы сцени
ческого творчества. Для Станислав
ского, высп’павшего продолжателем 
лучших традиций реализма и передо
вой революционно-демократической 
эстетической мысли, основным иско
мым на сцене была правда актерских 
переживаний, жизненная подлин
ность воплощаемых характеров. Мей
ерхольд же ишсогда этой подлинности 
не искал, видя свою задачу в созда
нии образов ІО гротесковых, то мо- 
нумеінтальн-о обобщенных, но всегда 
условных в сценическом выражении. 
Да и пьеса, которую он ставил, чаще 
всего была для него только поводом 
для проявления его самостоятельной, 
в значительной степеш независимой 
режиссерской фантазии. Ставя «Ре
визора» или «Лес», он, по сути, да
вал свои самостоятельные ва]йіации 
на старые классические тексты в 
противоположность Станиславскому, 
для которого идейный и художествен
ный мир писателя всегда оставался 
целью, безраздельно владевшей его 
художественной фантазией.

В эначительиой степени именно 
поэтому Художественный театр, от
крыв в дореволюционные годы дра
матургию Чехова и Горького, в наше 
время стал подлинным уннверслтетом 
для молодой советской драматургии. 
Задача, которую не смогли разрешить 
ни Мейерхольд при всей его яркой, 
щедрой одаренности, ни кто-.тибо дру
гой из представителей так называемо
го «левого» театра, оказалась по пле
чу реалистическому театру Стани
славского. Здесь родились, как драма
турги новой социалистической эпохи, 
К. А. Тренев, Л. М. Леонов, В. В. 
Иванов, М. А. Булгаков, В. П. Ката
ев и др. Здесь сформировалась целая 
плеяда актеров, соединивших в себе 
тончайшее мастерство психологоте- 
ского анализа, столь свойствешое 
искусству Художественного театра,’ с 
ярким и смелым темпераментом и 
боевой целеустремленностью, без ко
торых немыслимо искусство социали
стического реализма.

И это тоже было не случайно. Ибо 
именно «система» Станиславского, 
все его творчество и образовало ту 
важнейшую традицию, которую впи
тал в себя новаторский театр наших 
дней, театр социалистческого реа
л и з м а . ................
“  Несколько лет назад Эмиль Бури- 
ан, талантливый режиссер, крупней
ший представитель чешского револю
ционного искусства, сказал автору 
этих строк; «Станиславский всегда 
с нами, что бы мы ни делали. Нель
зя быть современным художником, 
не пройдя через его школу».

Эти слова точно выражают связь, 
нерушимо соединяющую великого 
русского режиссера и актера со все- 
іги прогрессивными исканиями совре
менной сцены. Со дня его рождения 
прошло уже сто лет. Четверть века 
отделяет нас от дня его смерти. Но 
все это время, каждый день и каж
дый час Станиславский оставался с 
нами, снова оживая в каждом новом 
творческом завоевании десятков и 
сотен театров во всех странах мира, 
в каждой новой победе актеров и ре
жиссеров, лично с ним уже никогда 
не соприкасавшихся. Среди все?, кто 
когда-либо принимал участие в строи
тельстве нашей сценической культу
ры, он был и остается самым жи
вым, самым действенным, самым не
обходимым, тем, без кого немыслимо 
представить себе также и будущее 
нашей сцены.

Е. СУРКОВ

В читвльяом зале областной библиотеки имени Пушкина открыта 
выставка, посвященная 100-летніо со дня рождения К. С. Станислав
ского. Ежедневно для читателей работники библиотеки делают обзоры 
литературы, представленной на выставке.

На снимке: в читальном зале библиотеки.

Фото Ф. Хитриневима.

ЧИТАТЕЛИ КРИТИКУЮТ, 
ПОДСКАЗЫВАЮТ

Беспорядки 
на теплотрассах

За последние годы в Томске замет
но увеличилась протяженность теп
ловых сетей. Сейчас общая длина их 
составила более 315 километров. Это 
позволило закрыть более 50 неэконо
мичных местных котельных, сокра
тить обслуживающий персонал, сэко
номить 65 тысяч тонн усяовного топ
лива в год.

Но развитие централизованного 
теплоснабжения все еще отстает от 
потребностей томичей и имеющихся 
возможностей. Тепло ГРЭС-ІІ исполь
зуется крайне недостаточно, что сни- 
жа-ет и экономичность работы стан
ции. Одна из причин такого положе
ния —  низкий технический уровень 
эксплуатации местных систем.

Некоторые абоненты, особенно про
мышленные предприятия, нарушили 
технические условия присоеданешия 
к  тѳпломагистралям, а «Томскэнерго» 
-не принимал решительных мер для 
борьбы с этими нарушениями.

Это привело к  нарушению гидрав
лического режима всей системы теп- 
лоснабжеішя и к  перерасходу 
электроэнергии на перекачку го
рячей воды за год более чем на 
15 тысяч рублей. Практически боль
ше нельзя подключать новых або
нентов, хотя пропускная способность 
теплосетей используется всего напо-

В конце прошлого года при 
«Томскэнерго» состоялось специ
альное совещание по улучшению ра
боты теплосистем. Были вскрыты 
недостатки и намечены меры для их 
устранения к  началу будущего, ото
пительного сезона. Намечена рекон
струкция вентиляционных и отопи
тельных систем на промышленных 
предприятиях. На нарушителей пра
вил пользования тепловыми сетями 
будут налагаться штрафы.

Для улучшения эксплуатации теп
лосистем на кафедре промышленной 
теплоэнергетики Томского политех
нического института будут организо
ваны курсы по повышению квали
фикации работников, занимающихся 
вопросами теплоснабжения.

Но этих мер может оказаться недо
статочно, если руководители пред
приятий будут по-прежнему равно
душно относиться к соблюдению пра
вил эксп.-)[у.атации теплотрасс. Надо в 
этом деле навести порядок.

1̂- Участники:-совещания указали 
также на необходимость скорейшего 
перевода тепловых сетей на откры
тый разбор воды, что позволит насе

лению использовать горячую воду на 
бытовые нужды, объединить работу 
тепловых сетей ГРЭС-ІІ и ТЭЦ-І.

Н. ПОПОВ,
старший преподаватель нафедры 
промтеплоэнергетики Томского 
политехнического икститута.

Не вовремя...
6 субботу многие промышлешые 

предориятия г. Томска заканчивают 
работу в 2 часа дня и в  половине 
третьего. Возвращаясь домой, рабо
чие и служащйе хотят купить в про
довольственных магазинах все необ
ходимое на воскресенье. Но сделать 
этого не могут, так как во многих 
продовольственіных, хлебных и дру
гих магазинах в это время устраи
вается обеденный перерыв. Нельзя ли, 
учитывая запросы покупателей, пере
нести обеденный пер^іыв в этих ма
газинах на другое время? Это будет 
удобно для населения.

С. ЛАНЦМАН.

Договоры остаются 
на б у м а г е

Торгово-закупочная база облурса 
заключила хозяйственные договоры с 
рядом томских эаводов на поставку 
товаров народного потребления.

Некоторые предприятия очень не
аккуратно выполняют свои договор
ные обязательства. Так, завод «Ме
таллист» в минувшем году не поста
вил нам полторы тысячи лопат, 200 
умывальников, 550 духовок, 130 
леек. Завод «Технохим» сорвал по
ставку замазки, белил, половой крас- 
ш .

Низко качество многих изделий 
ваших предприятий, выпускающих 
товары широкого потребления. Возь
мите кровати завода «Металлист». На 
них неприятно смотреть. Краска пу
зырится, дала потеки. Хром и ни
кель отстали от основного металла. 
Концы ромбической сетки не задела
ны, словно для того, чтобы порвать 
матрац.

Плохого качества выпускает про
дукцию Томский комбішат бытового 
обслуживания. Обувной крем, твер
дый, как камень, имеет свойство бы
стро высыхать. Клей загрязнен при
месями и плохо склеивает, чернила 
для авторучек жидкие, неопределен
ного цвета.

Некачественны некоторые виды 
продукции мебельных предприятий, 
таро-бондарного завода, фабрики 
культтоваров.

Следует сделать упрек и в адрес 
планирующих организаций. Они пре
дусматривают в заданиях крайне ог

раниченный ассортимент товаров на
родного потребления. Пользуясь этим, 
некоторые предприятия стремятся 
больше производить таких изделий, 
которые выгодны с точки зрения вы
полнения плана по валу. А что эти 
товары не пользуются спросом, ру
ководителей предприятий не волнует.

Необходимо добиться такого поло
жения, чтобы в нынешнем году том
ские предприятия полностью и в срок 
выполнили свои договорные обяза
тельства, поставив в торговую сеть 
высококачественные красивые изде
лия широкого ассортимента.

А. ВАСИЦКИЙ, 
директор торгово-закупочной 
базы облурса.

И терпят убытки...
Зырянский райпотребсоюз послед

ние годы не выполняет заданий по 
розничной торговле и общественному 
питанию. Одной из причин этого 
являются нарушения правил со
ветской тощювли. Недавно госторг
инспекция вместе с общественностью 
провела проверку магазинов райпот
ребсоюза и вскрыла ряд серьезных 
недостатков.

6  розничной торговой сети не вы
держивается ассортиментный мини
мум товаров. Б магазине хозяйствен
ных товаров, в продовольствеінноы и 
в некоторых сельмагах отсутствуют 
многие товары повседневного спроса 
—  мыло, соль, сахар.

В магазине села Павловка не бы
ло в продаже никаких конфет. А на 
складе продовольственных товгфов 
райпотребсоюза лежало около двух с 
половиной тонн карамели. От долго
го лежания она слиплась і  была уже 
непригодна для продажи.

В ряде магазинов выявлены факты 
отпуска товаров в долг.

Серьезные нарушения правил тор
говли вскрыты в столовой райпотреб
союза. Здесь за питание с работников 
столовой удерживалось по 4 копей
ки в день, а за несколько месяцев 
вообще не удержано ни копейки. 
Бракераж приготовляемых блюд в 
столовой не ведется, калорийность 
блюд не проверялась в течение года. 

Нередки случаи обмана посетителей.
В некоторых сельпо плохо хранят

ся товары. Б ТавлиЕСЕОи сельпо и 
сельмаге Дубровскш'о сельпо мука и 
хозяйственные товары засьшаны сне
гом.

Все эти факты свидетельствуют о 
том, что правлеяие, торговый отдел 
райпотребсоюза не уделяли долж
ного внимания контролю за соблю
дением'правил торговли и учету то- 
варнй.^ запасов, плохо работают с 
людйій. И —  терпят убытки.

В. МИХАИЛОВ.
И. ШИПУЛИН.
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9^ Н А  Д Н Е
Томский театр поставил к 100-ле

тию со дня рождения К. С. Стани
славского пьесу А. М. Горького «На 
дне». Получив путевку в жизнь со 
сцены Московского Художественно
го театра, она обошла многие театры 
мира.

Обращаясь к  этому горьковскому 
произведению сегодня, советский те
атр, как правило, опирается на тра
диции МХАТа, сумевшего с глубокой 
проникновенностью донести до зри
телей пафос социального обличения 
капиталистического общества, кото
рое калечит людей, сбрасывает их на 
самое дно жизни.

Давая всестороннее изображение 
жизни и быта обездоленных париев 
капиталистического «дна», Горький 
приводил современников к  выводу о 
том, что общество, построенное на 
бесправии одних и праве других обо
гащаться, властвовать за счет угне
тенных, общество, раздираемое клас
совыми противоречиями, не может 
существовать долго. Революционная 
направленность пьесы заключалась 
в том, что она звала к уничтожению 
этого общества, получившего почти 
символическое выражение в ночлежке 
Костылева.

В пьесе поставлен вопрос о путях, 
ведущих к человеческому счастью, 
вреде пассивно-анархического непро
тивления социальному злу. «Фило

софия» утешительной 
лжи, проповедуемой Лу
кою, противопоставлеяа 
вера в человека, который 
создаст лучшую жиэяь я 
утвердит правду на зем
ле. «Правда —  ббг сво
бодного человека, — 
говорит Сатин. —  Чело
век ^  вот правда! Все
—  в человеке, все для 
человека!.. Чело-век! Это
—  великолепно! Это зву
чит... гордо!».

Говоря о постановке 
пьесы «На дне» на сцене 
нашего театра (постанов
щик заслухепный дея
тель искусств Удмурт
ской АССРС. А.Гляттер), 
нужно отметить большую 
вдумчивую работу ре
жиссера я всего творче
ского зицлехтша, заде

того в спектакле. Радуют правильное 
прочтение горьковского произведения, 
интересная, правдивая игра большин
ства актеров.

В спектакле правильно понят и 
передав трагизм опустившихся на 
«дно» жизни обитателей ночлежки 
и сделан совершенно необходи
мый и важный акцент на том, что 
персонажи «дна»— люди, достойные 
совсем иной участи, но выброшенные 
из жизни в силу условий, царящих в 
капиталистическом обществе.

Это является, в сущности, опреде
ляющим для трактовки болыіганства 
персонажей спектакля. Вот слесарь 
Клещ (артист М- Н. Пискарев). Он с 
отчаянным упорством пытается выр
ваться из трясины нищеты, с каж
дым днем все больше и больше заса
сывающей ею. Он верит, что труд, 
только упорный и честный труд вы
ведет его из мрачного подва.та. Но 
случайные в мелкие заказы приносят 
ему гроши. Их не хватило даже на 
похороны жены, пришлось продать 
весь инструмент. Рухнула навсегда 
надежда на то, что жизнь может из
мелиться.

Артист с большой внутренней си
лой передает отчаяние, а затем при
мирение слесаря с неслраведлігво- 
стью окружающего его мира. Отупев
ший. не знающий, куда девать руки, 
еще недавно занятые трудом, придав
ленный горем, —  таким предстает 
перед нами Клещ в третьем действии. 
Какие-то тяжелые мысли бродят в его 
голове. От этих невеселых дум его 
отрывает брошенная Наташей в раз
говоре с обитателями ночлежки фраза 
о том, что жить на свете всем плохо. 
Безучастный до этого, Елѳщ злобно 
протестует, считая, что богатым жи
вется неплохо.

Накипело на душе Клеща, но еще 
не прорвалось в полную силу. Это 
произойдет позднее, когда он оконча
тельно поймет безысходность своей 
доли. Гнетущая боль прозвучит в его 
крике, полном страдания: «Рабоп4 
нет... силы нет! Вот —  правда! При
станища... пристанища нету! Изды
хать надо...».

Эта сцена хорошо, психологически 
верно сыграна Пискаревым; она яв
ляется кульминационной в развитии 
образа Клеща. Смысл ее в том, что 
Клеш и подобные ему способны- толь
ко на такой стихийный н бессильный 
протест. Они еще не знают пути, ко
торым надо вдті» ^  пути классовой

борьбы. Поэтому примирение Кле
ща с босяцкой жизнью в финале спек
такля вполне закономерно.

Почти у всех жителей ночлежки 
есть какой-то призрачный лучик, к 
которому они тянутся и который 
скрадывает их жалкое существова
ние. Таким призрачным лучиком, на
пример, у  Насти является ее вера в 
необыкновенную, большую любовь, о 
которой она вычитала из книжки. 
Только во время разговора об этой 
вымышленной любви лицо ее, опух
шее от нездоровой, тяжелой жизни, 
оживляется и светлеет. Остальное 
время —  на нем печать глухой, от
чаянной тоски. Такой мы увидели 
Настю в исполнении артистки Е. И. 
Сердюковой. Вторая исполнительница 
этой роли Н. С. Надеждина подчер
кивает в Насте ее мрачную озлоблен
ность за неудавшуюся жизнь.

Сестра хозяйки ночлежки Наташа, 
ставшая чуть ли не полукрепостаой 
служанкой в семье своих жестоких 
родственников, мечтает о чём-то 
необыкновенном, что может вдруг 
сразу переменить ее жизнь. •Исполни
тельница этой роли И. П. Кузьменко 
показывает, что ее героиня, сумевшая 
еще сохранить среди грязи, окружа
ющей ее, нравственную чистоту, че
стность, сострадание к  людям, пред
чувствует, что в будущем ее ждет 
судьба, близкая к  той, которую вла
чат сейчас другие обитатели «дна». 
Это актриса хорошо передает в эпи
зоде рассказа Наташи о ее мечтах: 
«...Жду ...А так... на самом деле —' 
чего можно ждать?».

Присутствующий при этом Барон 
(заслуженный артист РСФСР А. В. 
РатонскиЙ) с усмешкой бросает реп
лику:

•— Нечего ждать... Я —  ничего не 
жду! Все уже... было! Прошло... кон
чено!..,

Артист создает колоритную фигу
ру «обломка прошлого», показывая, 
насколько жалко и нелепо выг.іядят 
его «аристократические» манеры в 
положении полунищего. Барон давно 
не верит, что когда-нибудь для него 
настанут лучшие времена. Да, все 
прошло и кончено! И тем не менее, 
как алкого.іих с водкой, он не может 
расстаться е этим прошлым. Воспо
минания о былом богатстве на какой- 
то миг уносят его в другой — при
зрачный мир.

(Окончание на 4-й стр.).
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Открылся VI съезд СЕПГ
БЕРЛИН, 15 января. Спец. корр. 

ТАСС В. Селиверстов и Е. Бажмачни- 
RO© передают: Этого дня трудящиеся 
Германской Демократической Респуб
лики ждаѵіи, как большого праздни
ка. К нему задолго готовилась вся 
республика. Его приближение немец
кие труженики встречали новыми и 
іновыми победами, и вот наступил 
день открытая VI съезда Социалисти
ческой единой партаи Германии.

Этот съезд, как единодушно отме
чает общественность Германской Де
мократической Реслі’блики, приобре
тает особенно важное значение в свя
зи с тем, что в его работе принимает 
участие делегация Коммунистической 
партии Советского Союза во главе с 
Первым секретарем ЦК КПСС 
Н. С. Хрущевым.

Огромный зал имени немецкого ан
тифашиста Вефнѳра Зееленбиидера, 
вмещающий свыше 4 тыс. человек, 
переполнен. Партия послала на съезд 
своих лучших сынов и дочерей. При
сутствуют представите.та трудящихся 
Западной Германии. На съезд прибы
ли 70 делегаций зарубежных комму
нистических и рабочих партий.

Для освещения работы съез
да прибыло мното корреспондентов 
яностраиной печати, радио и телеви- 
деішя, в том числе представители 
печати капиталистичесиих стран.
Зал, где проходит съезд, в празднич
ном убранстве: красные знамена меж
дународного рабочего движения, го
сударственные флаги Германской Де
мократической Республики, большая 
эмблема съезда —  силуэты К. Марк
са, Ф. Энгельса, В. И. Ленина на фо
не красного полотнища. Лозунги, при
зывающие крепить единство комму-

В. В. Кузнецов 
в Гаванс

Г А В А Н А , 15 января. (ТАСС). 
Сюда по приглашению министра 
иностранных дел Кубы Рауля Роа 
вчера прибыл первый заместитель 
министра иностранных дел СССР 
В. В. Кузнецов.

Бескорыстная
помощь

ХАНОЙ, 16 января. (ТАСС). Вьет
намский народ никогда не габудет 
щедрую и бескорыстную помощь 
советского народа в борьбе с маля
рией, от которой Вьетнам страдал К{і 
протяжении тысячелетий, гйяеия д-р 
Данг Ван Нгу, директор инатитута 
борьбы с малярией.

Советские специалисты по' бЬрьбе 
е малярией доставили специальное 
оборудование и десятки тонн ле
карств и веществ для уничтожения 
'возбудителей малярии.

Теперь советских специалистов 
по борьбе с малярией можно видеть в 
каждой провинции Северного Вьет
нама, сообщил Данг Ван Нгу. Она 
распределяют медикаменты и помо
гают создавать центры по борьбе е 
малярией. В ДРВ уже создано 55 
таких центров, в которых работают 
более 100 фельдшеров и более 150 
медицинских сестер. Заболеваемость 
малярией сейчас значительно умень
шилась. Так, например, в провинции 
Тай Нгуен в 1961 году заболевае
мость малярией сократилась в 30 
раз.

нистичесжих и рабочих партий, бо
роться за торжество идей социализ
ма во имя светлого будущего всего 
немецкого народа.

9 часов утра. В зале появляются 
Вальтер Ульбрихт, Отто Гротеволь и 
другие руководители СЕПГ. Вместе с 
ними Первый секретарь ЦК КПСС 
Н. С. Хрущев, представители брат
ских партий. Вслыхивает буриая ова
ция. Все встают.

В. Ульбрихт объявляет VI съезд 
СЕПГ открытым. Он тепло приветст
вует делегацию Коммунистической 
партии Советского Союза во главе с 
товарищем Н. С. Хрущевым. В зале 
вновь раздаются продолжительные 
овации. Участаиюи съезда тепло при
ветствуют делегации братских ком- 
мунистичеокях и рабочих партий.

Съезд избирает президиум, утверж
дает с.теді'ющую повестку дня:

1. Отчет Центрального комитета 
Социалистической единой партии Гер
мании и отчет Центральной ревизи
онной комиссии (оба отчета представ
лены делегатам в письменном виде).

2. «Программа социализма и исто
рическая задача Социалистической 
единой партии Германии» (доклад
чик тов. В. Ульбрихт).

3. Устав Социалистической единой 
партии Германии (докладчик тов. 
Э. Хонеккер).

4. Выборы центральных органов.
С докладом о программе социализ

ма и исторической задаче Социали- 
сгической единой партии Германии

выступил первый секретарь ЦК Со
циалистической единой партии Гер
манки Вальтер Ульбрихт.

БЕРЛИН, 15 января. (ТАСС). Пос
ле доклада Вальтера Ульбрихта на 
съезде начались прения. На обсужде- 
ю«в делегатов поставлены отчет 
Центрального комитета, проект про
граммы СЕПГ и доклад В. Ульбрихта.

БЕРЛИН, 16 января. (ТАСС). Сего
дня на VI съезде Социалистической 
единой партии Германии в начале 
утреннего заседания слово для вы
ступления было предоставлено Перво
му секретарю ЦК КПСС Н. С. Хру
щеву. Делегаты и гости съезда встре
тили появление Н. С. Хрущева на 
трибуне бурной продолжительной ова
цией.

Н. С. Хрущев в заключение своей 
речи огласил приветствие Централь
ного Комитета КПСС VI съезду Социа
листической единой партии Германии. 
Приветствие было выслушано с 
огромным вниманием и встречено 
бурными, долго не смолкающими 
аплодисментами.

Товарищ Н. С. Хрущев передает 
съезду подарок —  скульптурный 
портрет Владимира Ильича Ленина. В 
зале гремят аплодисменты. Все вста
ют.

В зале съезда с новой силой гремит 
буря аплодисментов, когда товарищ 
Н. С. Хрущев сердечно обнимает то
варищей В. Ульбрихта и 0. Гротево
ля.

Томский областной драматический 
театр

17 января — «Ца дне».
Начало спектакля к 7 час. 30 

Ѵ1НН. вечера.

На конгрессе женщин Америки
ГА В А Н А . 15 января. (ТАСС). 

Здесь продолжает работу конгресс 
женщин Америки. Выступившие 
на пленарных заседаниях конгрес
са представительницы женских 
делегаций ряда стран Европы, 
Азии и Африки сердечно привет
ствовали конгресс и выразили со
лидарность с его целями и зада
чами.

От имени Всемирного Совета 
Мира конгресс тепло приветст
вовал член Совета Мира прези
дент кубинского движения в защи
ту мира и суверенитета народов, 
ректор Гаванского университета 
Хуан Маринельо. решительно осу
дивший империалистических про
вокаторов.

Срочной, первоочередной зада
чей всех народов, сказал Мари
нельо, является достижение всеоб
щего и полного разоружения. Этой 
благородной цели мы должны по
святить все наши усилия и нашу 
энергию.

С большим интересом • была 
встречена приветственная речь 
представиттйлБницы' ' 'советских 
женщин Зинаиды Федоровой. Де
легаты дружно скандировали: «Фи
дель, Хрущев — мы с вамиі». От 
имени советских женщин 3. Федо
рова преподнесла конгрессу две 
работы художника И. Сущенко — 
портрет Фиделя Кастро и карти
ну «Молодость Кубы»,

От имени Международной демо
кратической федерации женщин 
на конгрессе выступила секретарь 
федерации румынка Елена Выл- 
ночи. Она призвала женщин Аме
рик» теснее сплотить ряды в борь
бе за мир и счастье народов.

С докладом о положении жен
щин на Кубе выступила председа
тель Федерации кубинских жен
щин Вильма Эспин. Она подробно 
рассказала о достижениях кубин
ской революции и деятельности 
федерации, объединяющей около 
400 тысяч человек.

Вильма Эспин отметила, что 
братская своевременная помощь 
стран социалистического лагеря, и 
в первую очередь Советского Сою
за, сорвала коварные замыслы им
периалистов задушить кубинскую 
революцию. В заключение она 
призвала делегатов конгресса и 
гостей крепить единство всех сил 
прогресса, активно бороться за 
мир.

Делегаты стран Америки, вы
ступая- на конгрессе, п о в е с т в о 
вали миролюбивую политику Со
ветского Союза! -других социали- 
.стЙ'ческих стран, и нейтральных 
государств и отмечали большой 
значение помощи и поддержки ре
волюционной Кубе.

Работа конгресса проходит под 
знаком единства, интернациональ
ной дружбы женщин и их глубо
кой озабоченности за судьбы мира.

С н о в а  К у б
ВАШ ИН ГТО Н. 15 января. 

(ТАСС). В течение трех часов го
сударственный секретарь Раск 
информировал вчера за закрыты
ми дверями комиссию по иностран
ным делам палаты представителей 
по вопросу о Кубе.

Председатель комиссии конгресс
мен Морган заявил после засе
дания, что члены комиссии выра- 
‘эили пожелание, чтобы Раск про
должал добиваться «инспекции на 
месте».

Комбинат «Минеральольверк» в Лютцкендорфе (округ Галле)— од
но нз важнейших предприятий химической промышленности Герман
ской Демократической Республики. Он производит различные виды 
горючего и минеральных масел. В соответствии с планами дальнейше
го расширения комбината недавно здесь был введен в эксплуатацию 
завод смазочных масел.

На снимке: дистилляционная установка нового завода.
(Фото А Д Н —ТАСС).

СЕГОДНЯ В КИ Н О ТЕА ТРА Х 
Широкоэкранный кинотеатр 

«Октябрь*
Голубой зал — «Три мушкете

ра» — 9. 10-55, 12-50. 2-45, 4-40. 
6-35, 8-30. 10-25.

Зеленый зал — «Три мушкете
ра» — 9-30, 11-25, 1-20, 3-15,
5- 10, 7-05, 9. 10-55.

Кинотеатр имени М. Горького 
Широкоэкранный зал — «Аз

бука страха» — 9, 10-50, 12-45, 
2-40, 4-35. в-30. 8-25, 10-20.

Кинотеатр детского зрителя— 
«Дворец съездов», «Копривщи- 
ца». «Прометей нового века» —
9- 30. «Военная тайна» — 10-30.
2-15, 4. «Доктор из Ботенова» (на 
немецком языке) — 12-15, 5-45. 
«Где-то есть сьга» — 7-45, 9-15.

Кинотеатр имени И. Черных. 
Большой зал — «Азбука стра

ха» — 9-30, 11-20, 1-10, 3. 4-50,
6- 40, 8-30, 10-20.

Малый зал — «Волшебное ре
вю» — 1-10, 3-05, 5, 6-55, 8-50.
10- 45. Для детей — «Призва
ние» — 9-20, 11-15.

Клуб железнодорожников стан
ции Томск-П — «Азбука страха» 
— 4. 6 . 8 . 10.

Дом культуры энергетиков — 
«Парня одной деревни» — 5. 7, 9.

Дом культуры завода «Томка- 
бель» — «Цветок на камне» — 
4-15, 5-50, 7-25, 9.

ДЕМОНСТРАЦИЯ 
В ЛЕОПОЛЬДВИЛЕ

ЛЕОПОЛЬДВИЛЬ. Свыше 2000 
конголезцев Собрались 15 января 
перед резиденцией английского 
посольства в Леопольдвиле, проте
стуя против политики английского 
правительства в катангском вопро
се. Выкрикивая враждебные по 
отношению к  английскому прави
тельству лозунги, манифестанты 
ворвались в помещение посольст
ва, забросали его гнилыми бана
нами, овощами, выбили окна, по
ломали мебель.

Затем под возгласи «Долой анг
лийских империалистов! Англича
не, вон из Конго!» манифестанты 
покинули помещение и направи

лись в сторону находящегося непо
далеку американского посольства. 
Напуганные американские дипло
маты поспешно бросились барри
кадировать вход в посольство, от
водить от посольства автомашины. 
Однако для американцев все обо
шлось благополучно.

Манифестация закончилась пе
ред штабом Мобуту, где ее уча
стники потребовали немедленно 
направить в Катангу войска конго
лезской национальной армии, что
бы ускорить операции по освобож
дению Катанги.

(ТАСС).

Чомбе капитулировал?
Н Ь Ю Й О Р К. 15 января. 

(ТАСС). Корреспондент агентства 
Ю ПИ. ссылаясь на сведения, по
лученные из дипломатических ис
точников передает из Солсбери 
(Южная Родезия), что катангский 
«президент» Чомбе объявил се
годня в Колвези о капитуляции пе
ред войсками ООН.

В сообщении говорится, что в 
посланиях, направленных гене
ральному секретарю ООН У Тану 
и премьер-министру Конго Адуле, 
Чомбе заявляет, что «с отделени
ем Катанги от Конго покончено» и 
что он предоставляет войскам 
ООН «полную свободу передвиже-
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(Окончание. Качало на 3-й стр.).
Велігеолепно это передано арти

стом в эпизоде, когда Барон с само
довольством восклицает: «Жили и 
лучше... да! Я... бывало... проснусь 
утром и, лежа в постели, кофе пью... 
кофе! —  сю сливками...».

В это время он возлежит в царст
венной позе на нарах, кутаясь в свой 
драный костюм. Глаза сияют. С осо
бым удовольствием произносится фра
за: «сю сливками». По-видимому, по 
мнению Баоона, это должно произве
сти особенный эффект на слушаю
щих. А скольку самодовольства и во
сторга в сцене, когда Бароя— Ратом- 
ский вспоминает свою родословную, 
а потом почти полуистерически рыда
ет, когда Настя с издевкой кричит 
ему: «Не было... Ничего не было!»

У Актера «светлый луч» —  его 
воспоминания о былом служении ис
кусству. Но они приносят ему не 
светлую радость, в отличие от Баро
на, а мучительную боль, С большим 
мастерством исполнитель этой роли 
А. А. Аркин играет сцену, в которой 
Актер силится вспомнить когда-то 
читанное им любимое стихотворение. 
Попытка безуспешна. Схватившись за 
голову, бедняга с глубокой болью вос
клицает: «Пропил я душу... погиб...»

Хорошо играет А. А. Аркин все 
последующие сцены и особенно за
ключительную, когда Актер, убедив
шись в тщетности своих иллюзий, ре
шает покончить все счеты с жизнью.

Колоритной фигурой «дна» являет
ся красивый и сильный парень с 
изуродованной судьбой —  Васька 
Пепел. В. А. Орлову в этой роли в 
первом действии недостает соч
ности красок для обрисовки его 
отчаянной, анархичной натуры, ци

низма. В последующих действиях 
сценический рисунок роли более 
точен. В частности, артист верно 
раскрь^вает жажду новой, хорошей 
жизни у Пепла. Наиболее удачно это 
передано в разговоре с Наташей в 
третьем действии.

Успех спектакля во многом обус
ловили правильная трактовка и ин
тересная игра исполнителей ролей 
Луки (Н. Ф. Земцов) и Сатина (Г. М. 
Лесников).

Не веря в то, что можно изме
нить положение обездоленного чело
века, Лука верует в то, что помочь 
ему можно только состраданием и 
утешением. В Луке, как его играет 
Н. Ф. Земцов, есть го, что притягива
ет к  нему людей, соскучившихся по 
вниманию, жалости, ласковому слову. 
Лука одинаково участлив к  умира
ющей Анне, пропойце Актеру, несча
стной Насте и вору Пеплу.

В спектакле верно раскрыта идея 
Горького о вреде пассивного идеали
стического гуманизма, проповедни
ком которого является Лука. Его уте
шающая ложь никому не помогла. 
«Поманил куда-то, —  с горечью го
ворит Клещ, —  а сам дорогу не ска
зал...».

Очень труден для воплощения на 
сцене образ Сатина, так как Горький 
вложил свои идеи р уста человека, 
по своему характеру мало соответ
ствующего для этого. Не случайно, 
вспоминая свою работу над этой 
ролью, Станиславский’ признавался, 
что ему долго не удавалось добиться 
естественности в выражении той ав
торской тенденции, которая заключе
на в роли, имея в виду, вероятно, 
главным образом сатннский монолог 
о человеке.

Г. М. Лесников не мог не почув
ствовать этой трудности. Пока ему 
не удалось добиться максимума есте
ственности в сцене знаменитого моно
лога —  это действительно нелегко, 
хотя внешний рисунок поведения Са
тина в этой сцене создан им совер
шенно правильно.

Артист акцентирует внимание 
зрителя на главном, определяю
щем характер Сатина. Сатин в неко
тором отношении выше других оби
тателей ночлежки. Он умен, ему при
сущи чувство человеческого достоин
ства, гордая независимость, нена
висть и презрение к  власть иму
щим. Но на большое дело Сатин не 
способен. Он —  бунтарь-одиночка; 
его протест выливается всего лишь в 
призыв в «ничегонеделанию». Хоро
шо это передает Лесников в эпизоде 
разговора Сатина с Клещом: «...Поду
май— ты не станешь работать, я — 
не стану... еще сотни... тысячи, все... 
Никто, ничего не хочет делать —  что 
тогда будет?».

Вспоминается в этот момент и 
эпизод, в котором Лесников подчерки
вает причину сатинского презрения 
к  труду: «Работа? Сделай так, чтоб 
работа была мне приятна —  я, может 
быть, буду работать... да. Может 
быть!».

Удались Г. М. Лесникову сцены с 
Лукой, а также сцены, в которых 
Сатин осуждает утешительную ложь 
Луки.

В числе лучших актерских работ в 
этом спектакле —  исполнение роли 
Бубнова артистом Н. Н. Рябовым. Ве
ликолепен внешний рисунок роли —  
манера Бубнова ничему не удивлять
ся, невозмутимое спокойствие при 
любых обстоятельствах. Артист 
правильно понял, что Бубнов — 
наиболее смирившийся с обстоятель
ствами и приспособившийся к  жизни 
«дна» обитатель ночлежки. От жиз
ни он не ждет многого: есть деньги,

на которые можно сегодня кутить,— 
хорошо, завтра их не будет —  плохо.

Хорошо, убедительно артист пока
зал, как среда вытравила в Бубнове 
чувство сострадания к  людям. Долго 
мучилась больная Анна, но вот умер
ла. Бубнов считает, что это и к  луч
шему: «Кашлять перестала, значит»,
—  равнодушно резюмирует он.

Запоминающийся образ мелкого
хищника-паразита создал артист 
В. И. Красияский (содержатель ноч
лежки Костылев). Актер показывает, 
как жадность, страсть к  деньгам от
ражаются и на внешнем облике чело
века. У его- Костылева суетливо-кра- 
дущаяся поХбдка, цепкий взгляд корт 
шуна-стервятника, в речи —  лице
мерный елей.

Его жена Василиса —  еще более 
жадная, властная, способная ради 
богатства на преступление. Артистка 
Н. В. Крылова показывает это вполне 
убедительно, особенно в сцене разго
вора Василисы с Васькой, когда та 
подбивает его на убийство мужа. 
Второй исполнительницей Р. А. Олей
ник пока облик Василисы обрисован 
слишком эскизно, приблизительно.

Довольно интересно, в остро харак
терной манере сыграл роль полицей
ского Медведева В. И. Мотренко.

Хорошее впечатление оставляет 
игра актеров в небольших ролях — 
торговки Квашни (А. И. Мрыхина), 
Анны (А. С. Лагутова), Татарина 
(С/ В. Милюков), Кривого Зоба 
(И. П. Козловский), сапожника Алеш
ки (В. Н. Богданов).

Декорации, выполненные заслу
женным художником РСФСР С. С. По
стниковым, воссоздают картину одно
го из мрачных углов, в которых вла
чили существование обездоленные 
самодержавной России.

Спектакль «На дне» по культуре 
постановки, по актерскому ансамблю
—  безусловно удачная работа театра. 

Г. ПАЗДНИКОВ,

ния по всей провинции».
Одновременно. Чомбе и.зъявил 

намерение возвратиться в Элиза
бетвиль, если центральное прави
тельство даст гарантии не аресто
вывать его.

Однако, по другим сообщени
ям, поступившим из Китве (по
граничный город в Северной Ро
дезии). сообщает корреспондент 
ЮПИ, Чомбе, возможно, вновь вы
ехал в Северную Родезию. Кор
респондент обращает при этом 
внимание на неожиданный отъезд 
из Солсбери премьер-министра 
Федерации Родезии и Ньясаленда 
Беленского — старого друга 
покровителя Чомбе. который, как 
сообщают, вылетел в Китве «для 
инспектирования пограничных 
войск».

ИЗВЕЩЕНИЯ
17 января, в 7 часов вечера, в 

Доме ученых состоится занятие 
народного университета изобрази 
тельного искусства по теме: «Со
ветское изобразительное искусство 
1935— 45 ГТ.».

К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ 
ЛЕНИНСКОГО РАЙОННОГО 

СОВЕТА

Ленинский райисполком доводит 
до сведения депутатов Ленинского 
районного Совета, что заседание 
третьей сессии райсовета состоит
ся в пятницу, 18 января 1963 го
да, в 2 часа дня, в помещении До
ма культуры завода «Томкабель» 
(Соляная площадь, 4).

На рассмотрение сессии вносят
ся вопросы: 1. О плане благоуст
ройства и повышении санитарной 
культуры района на 1963 год. 
(Докладчик — председатель рай
исполкома тов. Храмов И. И.). 
2, Утверждение бюджета Ленин
ского района на 1963 год. (Док
ладчик — заведующий райфо тов. 
Дементьев Ф. Н.).

На сессию приглашаются руково
дители, секретари парторганиза
ций и председатели фабзавкомов 
предприятий, расположенных в 
Ленинском районе.

Райисполком.

ПОГОДА
По сообщению Томского гидро

метеорологического бюро, 17 ян
варя по Томской области ожидает
ся облачная погода с прояснения
ми, по северо-восточным районам 
без осадков, по остальным — снег, 
метель, ветер юго-восточный, 7 — 
12 метров в секунду, температура 
по-северо-восточным районам 25 
— 30, по остальным — 17— 22 гра
дуса мороза. '

Томской гидрогеологической 
партии на постоянную работу тре
буются: старшие буровые мастера, 
сменные буровые мастера, буро
вые рабочие, трактористы, шофе
ры-дизелисты, плотники.

Обращаться: г. Томск, поселок 
Басандайка (остановка автобуса 
«Пионерлагерь подшипникового 
завода»), геологоразведка, отдел 
кадров.

Управление карьерами произ
водит перерегистрацию талонов на 
инертные материалы и асфальт с 
20 по 31 января 1963 года.

Не предъявленные к  регистра
ции до 31 января талоны будут 
считаться недействительными.

3 — 1

Томскому строительно-монтаж
ному управлению «Водстрой» на 
постоянную работу требуются: 
старший инженер, техники-буро
вики, геологи и гидрогеологи, бу
ровые мастера и рабочие, дизели
сты и компрессорщнки, автокра
новщик на кран К-32.

Обращаться: г. Томск, облиспол
ком. 3-й .этаж, комната 34, теле
фон 21-76.

2 —  1

При торге «Гастроном» произво
дится прием слушателей на 3-ме
сячные курсы по подготовке про
давцов продовольственных това
ров.

Принимаются лица, имеющие 
образование 7 и 10 классов сред
ней школы.

Начало занятий 21 января.
Обращаться: г. Томск, пл. Ре

волюции. 2 , отдел кадров, телефон 
Ni 34-72.

Объединенным кинотеатрам 
г. Томска на постоянную работу 
требуются: киномеханики, помощ
ники киномеханика, кочегары для 
работы в поселках Бактнн, Степа- 
ковка и Басандайка.

Обращаться; г. Томск, проспект 
имени Ленина. 73, комната 78, к  
директору.

Томскому монтажному участку 
треста «Уралмонтажавтоматика» 
срочно требуются на постоянную 
работу электромеханики я газо
сварщики.

Обращаться: г. Томск, телефо
ны: № 33-32 или 29-74, дополни
тельный 25, 2 звонка.

2 — 1

Ремстройконторе отдела капи
тального строительства управле
ния охраны общественного поряд
ка Томского облисполкома на по
стоянную работу требуются: ка
менщики, плотники, кровельщики, 
крановщик башенного крана.

Обращаться: г. Томск, переулок 
Мариинский, 8 -а.

Редактор В. А. КУЗЬМИЧЕВ.

Томской областной санэпидстан
ции требуются: врачн, химик (с
высшим образованием), инженер- 
физик, фельдшеры, санитарки и 
прачка.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина 77, к  главному вра
чу.

2 -1

Четверг, 17 января.
12.30. «День семилетки — шаг 

к  коммунизму». Репортаж. 12.40. 
«По страницам кннолетописи. Год 
1962». 13.20. Фильм «Разноэтаж
ная Америка». 18.30. К  100-ле- 
тию со дня рождения К. С. Ста
ниславского. Выступление заслу
женного деятеля искусств Удмурт
ской АССР С. А. Гляттера и 3-й 
акт из спектакля Томского област
ного драматического театра «На 
дне». 19.15 Песни советских ком
позиторов. 19.30. Экран — пио
нерам и школьникам. В программе: 
«В помощь школе». «А. П. Че
хов»; фильм «Муравьишка-хвасту
нишка» и «Отвечаем на ваши 
письма». 20.30. Беседа «Классо
вые бон в странах капитала». 20.45. 
Телевизионные новости. 21.00. 
Франко-югославская киноповесть 
«Загон». Детям до 16 лет фильм 
смотреть не разрешается.

Томский политехнический ин
ститут продолжает прием на 5-ме
сячные курсы по подготовке к  
вступительным экзаменам в ин
ститут в 1963 году на дневные, 
вечерний и заочный факультеты.

Начало занятий 4 февраля.
Обращаться: г. Томск, улица 

Советская. 82, комната №  84, 
с 14 до 20 часов ежедневно.

Ректорат института.

Ремонтно-механический завод 
управления строительства совнар
хоза приглашает на работу опыт
ного техника-электрика для руко- ^  
водства участком по ремонту сило- *  
вого и автотракторного электро- 
о^рудования, токарей, фрезеров- 
щнка-строгальщика, слесарей, 
знакомых с ремонтом тракторов, 
экскаваторов, дизельных двигате
лей и топливной аппаратуры, раз
норабочих.

Обращаться: г. Томск, про
спект имени Фрунзе №  240-а (ос
тановка автобуса № 2 «Бетонный 
завод»),

2— 1

Томскому отделению военторга 
требуется заведующий промтовар
ным складом.

Обращаться: г. Томск, переулок 
Нахановича, 8 , отдел кадров.

Заводскому комитету кирпичного 
завода №  2 требуется заведующий 
библиотекой.

Обращаться: г. Томск, Иркут
ский тракт. 47. 2 — 2

Томской кондитерской фабрике 
«Красная звезда» требуются: коче
гары, подкатчики угля, грузчики, 
рабочие в цехи (мужчины и жен
щины), дворянки.

Обращаться: г. Томск, улица
Сибирская, 5. отдел кадров. 2 — 2

Мебельной фабрике «Красноде
ревец» на постоянную работу тре
буются: мастера отдела техниче
ского контроля, рабочие на гидро
пресс, станочники, столяры, под
собные рабочие в цехи, грузчики.

Обращаться: г. Томск, улица
Дальне-Ключевская. 16, отдел кад#^
ров. 2 —2

Кирпичному заводу М  10 требу
ются на постоянную работу: ма
стера (имеющие среднее образова
ние). лаборантка отдвѵта техниче
ского контроля (со средним образо
ванием). электромонтеры, слесаря, 
нормировщик (на временную рабо
ту). рабочие в цехи.

Одинокие обеспечиваются обще
житием.

Обращаться: г. Томск, улица
Красноармейская, 130, отдел кад
ров. 2 —2

Заводу «Томкабель» срочно тре
буются квалифицированные
электромонтеры, токари, слесари- 
водопроводчики, кочегары, подкат
чики топлива, а также мужчины а 
женщины для работы на станках.

Обращаться: г. Томск. Соляная 
площадь. 4. бюро пропусков. 4 — 3

Проектно • изыскательской кон
торе при комбинате «Томлес» 
требуются машинистки.

Обращаться: г. Томск. Кузнеч
ный взвоз, 12. телефоны 44-52 и 
51-06.

2 — 1

Томскому линейному техниче
скому узлу связи требуются на по
стоянную работу монтеры связи 
3-го и 4-го разрядов.

Одинокие обеспечиваются обще
житием.

Обращаться; г. Томск, у л и ц ^  
М. Горького, 64. 2 — 2)^

Заводу «Кожмех» на постоян
ную работу требуются: электрики
4-го и 5-го разрядов, кочегары н 
рабочие в цех (мужчины).

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина, 211.

2 —2

Базе №  2 Томского горпищетор
га срочно требуются кочегар и 
секретарь-машинистка.

Обращаться: г. Томск. Нижний 
Луг. 4 (автобусы М  2 и 4. ос
тановка «Линия»), телефоны; 
М М  20-72 и 60-88.

4 — 1

Комбинат «Рекорд» снизил цены 
(на период с 15 января по 1 марта) 
на 15 процентов на все виды швей
ных изделий, пошиваемых в ателье.

Адреса ателье: г. Томск, улица 
Герцена. 13-а; Набережная реки 
УшаЙкн, 10; Кооперативный пере
улок, 10.

Управление «Гидродормост» за
ключает с предприятиями и орга
низациями Томска на 1963 год до
говоры на строительство дорог і  
тротуаров с асфальтовым и гравий
ным покрытием.

Обращаться: г. Томск, переулок 
Школьный, 6 . телефон 39-93.

Совхозу «Заварзино» на посто
янную работу требуются: главный 
ветеринарный врач, техник-норми
ровщик, бухгалтер, инженер- 
электрик.

Квартирой обеспечиваются.
Обращаться: телефон 24^-51.

Го-н Мурэинцев Владігаир Василье
вич. проживающий в г. Томске, улица 
Тверская. 105. возбуждает Де^о о 
расторжении брака с гр-кой 
цевой Ниной Михайловной, прожи
вающей там же.Дело будет рассматриваться в на. 
родном суде Кировского района 
г. Томска.

Гр-ка Мельникова Любовь Констан
тиновна. проживающая в г. Томске, 
улица Новгородская. 13. возбуждает 
дело о расторжении брака с гр-ном 
Мельниковым Иннокентием Гаври
ловичем, проживающим в г, Томске, 
улица Минина. 4.Дело будет рассматриваться в на
родном суде г. Томска.________ _

Гр-ка Корягина Галина Григорьев
на, проживающая в г. Томске, ули
ца Большая Подгорная. 118. возбуж
дает дело о расторжении брака с 
гр-ном Корягиным Анатолием Савель. 
евичѳм, проживающим в г. Томске.^ 

Дело будет рассматриваться в наЯЭ> 
родном суде г. Томска. _____

Адрес редакпнп: гор. Томск, просо, ям. Ленпна, 66, телефоны; редактора — 37-37. ѳаместятеля редактора — 51-75, ответ, сеішетаря — ЗЫ Ѳ, секретариата — 42-40, отде 
советского строиіелі»ства — 42 44, вузов, шкод в культуры — 42 46, сельского хозяйства — 37-39, промышленного — 37-75, писем —37-38 а 31-47, квфортацнн — 51

объявлений — 37-36, етенографнсткя — 52 02 .  ̂ ^

ЗЫ Ѳ. секретаряата — 42-40, отделов: партийной жнэяк -
”” -----------  "*-в1, вам. зав. издательством

37-77 я 42-44. пропаганды — 47 45, \
— 52-23, бухгалтерии и отдела і

К300535 t. Томск, типография М  2 облподиграфнэдатя« Тираж 82000 Заказ 200


